
Para 2018, el Servicio de Salud 
Concepción contempla realizar un 
programa de mejoramiento integral 
de la plataforma para aeronaves. 
Antena del Samu es la principal 
dificultad para el aterrizaje. 

Helipuerto del 
Hospital Regional 
puede usarse, pero 
con restricciones
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¿Para dónde va 
la izquierda?
Entró en crisis hace rato. Cedió espacios en 
Francia y España. Acá, de sus entrañas 
vio emerger a una fuerza contestaria, 
radical, que en lugar de confrontar a 
la derecha se afana por desplazar al 
padre y a todos los izquierdistas 
que han seguido la ruta social 
demócrata. ¿Hacia dónde 
va la izquierda? Noticia 
en desarrollo.

ANDRÉS OREÑA P.

Héctor Llaitul 
fue detenido 
ayer en   
sector Collao
Luego, se le trasladó a Temuco pues su 
arresto es por una causa de la Fiscalía 
de Alta Complejidad de esa ciudad. 
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Régis Lesage y  
su innovadora 
propuesta de  
chef a domicilio
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Francisco Cox 
analiza las  
deudas del Chile  
post dictadura
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El sonido de 
la guitarra 
eléctrica 
se resiste  
a morir

ISIDORO VALENZUELA M.         
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Batalla de los duendes
La Batalla de los Duendes, corresponde al relato de 

un documento escrito por Manuel Gregorio García Fe-
rrer, que fue obsequiado al presidente de la República 
de Chile Manuel Montt el 5 de abril de 1877, el que fue-
ra publicado en la revista chilena de Historia y Geogra-
fía en los números 53, 55 y 56. El documento ilustra las 
rencillas entre los jóvenes patriotas, realistas, y la divi-
sión experimentada en el clero penquista producto de 
la revolución independentista. 

En el libro “Leyendas y Tradiciones Penquistas”, del his-
toriador regional Fernando Campos Harriet, al referirse a 
este episodio nos relata que “los primeros patriotas entre 
ellos: Sota, Benavente, Manzano, Rozas, Ibieta, Castellón, 
Serrano, Freire, O’Higgins y otros”, le jugaron una mala pa-
sada al fraile realista de apellido Díaz, y “de muchas 
campanillas, según el autor” mandado a Améri-
ca por el rey de España (Fernando VII) a defen-
der su causa.  

El fraile en cuestión, arengaba todas las tardes 
desde un altar colocado fuera de la iglesia a la po-
blación penquista en favor de la causa del rey. El 
hecho es que los patriotas conociendo 
los lugares frecuentados por el reli-
gioso secuestraron en la noche 
al mentado cura dejando en el 
lugar de los hechos una serie de 
pertenencias del fraile, como los 
hábitos, su linterna y bastón y otros 
implementos, incluso sangre.  

Los sucesos generaron en las autori-

dades y la población, una gran preocupación que motivó 
la búsqueda del cadáver del sacerdote por lagunas, ríos, 
pampas, etc. Al no aparecer rastro alguno, los vecinos atri-
buyeron a los duendes, tamaño sacrilegio. Catorce días 
después se supo desde Talca, que al prior Díaz, los duen-
des lo habían enviado a Santiago. 

Dada la alarma provocada por los duendes, se ofreció el 
maestro del convento de Santo Domingo señor Moraga 
(valiente hombre), recorrer de noche las calles de Concep-
ción pistola al cinto y reluciente espada para  ubicar y dar 
caza a los duendes, con el fin de que fuesen juzgados, con-
denados y enviados al  exilio a Juan Fernández. 

Advertidos los “duendes patriotas”, reaccionaron persi-
guiendo y poniendo en tal aprieto al vigilante realista Mo-
raga, que con suerte pudo escapar de sus perseguidores, 

dejando de inmediato su función y desapareciendo de la 
ciudad por algún tiempo. 

Los hechos relatados por el documento de Manuel 
Gregorio García Ferrer, han pasado a la historia con el 

nombre de “La Batalla de los Duendes”. Hoy 
una calle del barrio Los Lirios, ubicada a 

un costado  de la Universidad del Bío Bío, 
teniendo por frontera el estero Non-

guén, recuerda con este nombre el pin-
toresco episodio colonial. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 

Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

Ricardo Israel @israelzipper: Es lla-
mativo q en la inmigración se centrali-
cen las decisiones y casi no se incluyan 
a las Municipalidades, la institución a 
la q más acuden.

Valores republicanos 
  
Señor Director: 

El cuestionamiento de los líderes 
políticos —por parte de la ciudada-
nía— es una práctica normal y de-
seable en democracia. Los políticos 
estarán siempre sujetos al escruti-
nio público, de ahí la importancia 
que sus palabras y acciones sean 
coherentes, consistentes y respon-
sable no solo con el sector al cual re-
presentan, sino también con las 
instituciones superiores de la Repú-
blica. Estas, en la mayoría de las ve-
ces, son el resultado del consenso 
que se traduce en la estructura y 
cultura política de un determinado 
sistema político. 

En el caso chileno, lo anterior se 
podía verificar en un respeto por las 
instituciones y la amistad cívica 
que prevalecía en nuestro país. Es-
tábamos acostumbrados a debates 
entre adversarios políticos más que 
entre enemigos, donde las diferen-
cias políticas se resolvían en los es-
pacios diseñados para aquello. Du-
rante un periodo triste de nuestra 
historia, esto fue interrumpido, 
muchos vivieron con dolor este 
largo momento y otros sintieron la 
nostalgia de ver desvanecerse 
aquellos valores republicanos y la 
amistad cívica que nos caracteri-
zaban como sociedad. 

Después de la recuperación de la 
democracia, estos espacios se fue-
ron reconstruyendo y fuimos reto-
mando nuestras tradiciones repu-
blicanas. El respeto por las institu-
ciones y nuestras autoridades volvió 
a ser uno de los rasgos característi-
cos de nuestra cultura política. 

Sin embargo, este año hemos sido 
testigos y cómplices pasivos de una 
serie de situaciones que hacen que 
nuestro optimismo en la recupera-

ción de nuestras tradiciones repu-
blicanas se desvanezca. Me refiero a 
los insultos y monedas que recibió 
el ministro de Hacienda, Rodrigo 
Valdés, en un café del centro de San-
tiago; la agresión en la calle a dos 
candidatos a la Presidencia de la Re-
pública (Felipe y José Antonio Kast) 
y los insultos que recibió la presi-
denta de la República, Michelle Ba-
chelet, en el Te Deum del 10 sep-
tiembre en la Catedral evangélica. 
Si bien en la mayoría de los casos la 

condena de los actores políticos por 
estas actitudes fue unánime, en el 
último episodio, un sector de nues-
tro país relativizó los hechos. 

Los ciudadanos esperamos que 
nuestros líderes políticos, pero 
también religiosos, tengan están-
dares mayores respecto de su com-
portamiento. No se trata de ser ob-
secuente con la autoridad y las 
instituciones que estos represen-
tan, pero en democracia uno espe-
raría que estos líderes fomentaran 

el respeto y la tolerancia —por 
ende la amistad cívica— y no el re-
lativismo. Si nuestros líderes de-
bieran ser los mejores entre los 
mejores, ¿qué queda para noso-
tros, los simples ciudadanos? 

En estos días se inician formal-
mente las campañas presidencia-
les y parlamentarias, donde se 
hace indispensable que el debate 
de las propuestas de país se haga 
teniendo en consideración el bien 
común, en un marco de respeto y 

tolerancia. Solo así nos reencon-
traremos con nuestras tradiciones 
republicanas y se reencantará a los 
ciudadanos con la política. 

 
Dr. Rodrigo España Ruiz 
Director Escuela de Ciencia 
Política, Universidad Central de 
Chile 
 
Temas olvidados 
  
Señor Director: 

Quisiera poner de relevancia un 
tema que en la ajetreada agenda no-
ticiosa no es suficientemente desta-
cado. Me refiero a los adultos mayo-
res, pero ya no como objeto de abu-
sos o desventajas, sino como una 
realidad que la planificación estraté-
gica de cualquier gobierno debiera 
contemplar. En este sentido, quiero 
poner énfasis en los desafíos venide-
ros que significará contar con una 
población nacional que envejece rá-
pidamente y cuya posibilidad de re-
cambio es limitada, como demues-
tra nuestra baja tasa de natalidad. 

Temas como la vivienda, salud, la 
inserción laboral y las jubilaciones, 
entre otros, aparecen como ineludi-
bles para una sociedad como la 
nuestra que sigue ciertos estánda-
res de países con políticas económi-
cas similares al nuestro. Todas estas 
situaciones no deben verse negati-
vamente, al contrario, son oportuni-
dades que bien canalizadas  permi-
ten construir un tejido comunitario 
más rico. Como ejemplo, cito la gran 
cantidad de abuelas que tiene el rol 
de criar a sus nietos, ante la realidad 
de padres que trabajan.  

Siento que debemos, por ejem-
plo, abrirnos a nuevas formas de 
ver a nuestros adultos mayores. 

 
Arturo Espinoza Brower

Alejandro Reyes: Última fecha clasifi-
catoria (salvo partido propio) será  
arbitrada por pitos brasileños (Brasil 
ya clasificado)/Sabia decisión de  
@CONMEBOL.

Estamos con las comunidades que 
están abiertas al diálogo y que quieren 
trabajar con el Estado”.  
Carlos Carvajal, director de la 
Conadi Bío Bío. 

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

CHRISTIAN SCHMITZ VACCARO 
Rector Universidad Católica de la Santísima 
Concepción

Representar a nuestra Región 
en el Lejano Oriente ha sido una 
experiencia única. La reciente 
“Bío Bío Week” llevada a cabo en 
la ciudad de Wuhan, provincia de 
Hubei, China, no solo fue exitosa 
por el acercamiento de la región 
con nuevos socios comerciales y 
la suscripción de valiosos conve-
nios con empresas y organismos 
del gigante asiático, sino también 
porque permitió que los distintos 
actores regionales que participa-
ron en ella, pudieran conocerse 
mejor, y fortalecer las acciones 
en pro de los intereses que nos son 
comunes.  

La delegación de la Región del 
Bío Bío, aparte de ser numerosa, 
tuvo un carácter heterogéneo, ya 
que estaba compuesta de repre-
sentantes de asociaciones gre-
miales, empresas, universidades, 
autoridades del sector público y 
privado. Estuvieron particular-
mente representados los peque-
ños y medianos empresarios. Mu-
chos de los integrantes no se co-
nocían entre sí, dado que los 
participantes provenían de las 
distintas provincias de la Región.  

El hecho de que la misión fuese 

versidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc), participar en 
dicha misión regional, implicó 
afianzar y seguir cultivando los 
lazos académicos, muchos de los 
cuales ya se extienden por cerca 
de una década. 

La Ucsc es pionera entre las uni-
versidades chilenas que tienen la-
zos con instituciones chinas. El 
interés por China y los países de 
Asia, nació con la creación del 
Centro de Estudios y Desarrollo 
Asia Pacífico (Cedap) en el año 
2010. El intercambio académico y 
estudiantil ha sido fructífero con 
la Southwestern University of Fi-
nance and Economics (Swufe) y la 
Southwest University of Science 
and Technology (Swust), y más re-
cientemente con la Central China 
Normal University. 

Tras esta misión, se suman dos 
nuevos convenios con la Hubei 
University of Technology y con la 
Wuhan Business University, confir-
mando que los vínculos se conso-
lidan y que el trabajo conjunto que 
pueden realizar las universidades 
constituye una herramienta clave 
en los procesos de internacionali-
zación y desarrollo regional.

liderada por el propio inten-
dente, Rodrigo Díaz, se trans-
formó en una señal relevante 
ante los interlocutores chinos, 
cuya cultura aprecia especial-
mente vínculos a través de la con-
fianza, el diálogo y los ritos del 
trato persona a persona. Pero 
también para los participantes 
de la misión fue una señal de 
compromiso y seriedad regional. 

Existe otro factor clave: la 
avanzada integración pública y 
privada que posee la Región, a 
través de la Corporación de De-
sarrollo Regional, y su gerenta 

Roberta Lama, igualmente con-
tribuyó a un alineamiento en pro 
de los intereses económicos y so-
ciales de nuestro territorio. 

Así, la experiencia de repre-
sentar a la Región a miles de ki-
lómetros de distancia, contri-
buyó a generar nuevas redes y si-
nergías, las que no solo se 
traducen en la apertura de opor-
tunidades de crecimiento inter-
nacional, sino también en  el de-
sarrollo de la asociatividad local. 

En el plano académico partici-
paron varias universidades e ins-
titutos profesionales. Para la Uni-

Bío Bío y su sólido 
puente hacia China

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
n medio de ruidos 
propios de la discu-
sión simultánea de 
otros asuntos críti-
cos, se debate inter-
namente los consi-

derandos a tener en cuenta en la 
elaboración de la ley de presu-
puesto para el próximo año. A me-
diados de agosto se hizo pública, 
por parte del Ministerio de Ha-
cienda y la Dirección de Presu-
puestos, las Actas de resultados 
del Comité Consultivo del PIB 
Tendencial y del Comité Consulti-
vo del Precio de Referencia del Cobre, 
la pareja de variables que resultan 
esenciales para el proceso de elabo-
ración del proyecto de ley de Presu-
puestos 2018.  

Es el presupuesto lo que final-
mente permite que los planes e 
iniciativas lleguen a alguna parte, 
por lo tanto las ideas de los candi-
datos a la Presidencia de la Repú-
blica, están obligadas a considerar 
los medios y los recursos para que 
sus proyectos dejen de ser un con-
junto de atrayentes promesas, las 
consabidas declaraciones abun-
dantes en buenas intenciones. 

Por lo pronto, el reciente e inédi-
to debate presidencial científico, 
oportunidad en la cual gran parte 
de los candidatos a La Moneda pu-
dieron exponer y debatir sus ideas 
en torno a Cambio Climático, Ma-
triz Productiva, Estado Digital y 
Políticas Públicas en materia 
científica, estrechamente asocia-
das a la creación del Ministerio de 
Ciencia y Tecnología, tuvo un re-
sultado que, para la comunidad 
científica nacional, debió haber 
sido, a lo menos, patético. 

Para los que tuvieron la pacien-
cia de escuchar todas las propues-
tas, resulta evidente que se trató 
de una exposición saturada de lu-
gares comunes, la repetición de si-
tuaciones que han estado en los 
medios por décadas, en ese senti-
do se entiende que las ideas expre-
sadas no den cuenta de la impor-

tancia vital que tiene el  desarrollo 
en ciencia tecnología para el futuro 
del país, declaraciones vacías como 
“tenemos identificados los proble-
mas: pocos investigadores, poca in-
versión. Vamos a duplicar el PIB de 
inversión en ciencia y tecnología”. 

Se expresa, con dudosa lógica, 
que este problema no es solo de los 
expertos o de la ciencia, “sino de to-
dos y ahí la política tiene que ser el 
espacio para que podamos conver-
sar e ir construyendo juntos estas 
respuestas”, agregando otro candi-
dato que la ciencia en Chile es “una 
ciencia cautiva y postrada, que 
debe ser aplicada y desarrollada 
desde la gente, desde las comuni-
dades, desde sus intereses y desde 
sus propias propuestas”.  

Si bien se alude a la insuficiente in-
versión en investigación, varios de 
ellos expresaron su intención de au-
mentarla, sin hacer explícito cómo 
se financia esa propuesta. Lo que el 
mundo de la ciencia esperaba es que 
los candidatos tuvieran un cabal co-
nocimiento de lo que se hace en 
ciencia en Chile y lo que, pudiendo 
hacerse, no se hace por falta de po-
líticas adecuadas y la descripción 
específica y concreta de los cambios 
que se proponen en esas políticas. En 
conclusión, se ha escuchado el mis-
mo mensaje de siempre, el listado de 
problemas y soluciones generales, 
improvisadas y sin sustento. 

En el tema del debate las pro-
puestas de los candidatos y candi-
datas fue alarmantemente super-
ficial, propias de cualquier ciuda-
dano mediamente enterado, no 
hubo exposición de datos duros, 
no se demostró conocimiento del 
estado del arte en el ámbito de la 
investigación nacional. El creci-
miento en ciencia y tecnología es 
indispensable, sin esa base no es 
posible pensar en un país desarro-
llado. Ciertamente, la ciudadanía 
merecía mejor respuesta.

Las propuestas de 

los candidatos y 

candidatas fue 

alarmantemente 

superficial,  

propias de cualquier  

ciudadano 

mediamente 

enterado, no hubo 

exposición de  

datos duros,  

no se demostró 

conocimiento del 

estado del arte en  

el ámbito de la 

investigación 

nacional.

EN EL TINTERO

tiva, copiada con agilidad 
digna de encomio por auto-
ridades civiles de diverso 
plumaje, en la medida de sus 
fuerzas, o de sus temores. 

A pesar de todo, los libros 
se multiplican, se estima que 
para finales del siglo XV, se 
habría impreso millones de 
libros, de ellos nos quedan 
solo entre 30 a 35.000 ejem-
plares,  pocos escritos en len-

guas vernáculas, dedicados 
a temas de devoción, 

obras clásicas y 
medievales, todo 
el resto en latín. 

Un 45% de los in-
cunables, es decir, 

libros escritos antes de 
1500, con temas religiosos, 
biblias la mayor parte y  mu-
cho menos sobre filosofía y 
temas  científicos. 

En tiempo breve, con las 
Américas recién descubier-
tas y universidades brotando 
como la buena hierba, las 
cosas cambiarían radical-
mente, se cumple la profe-
cía de los que tenían cosas 
que ocultar, se empezó a sa-
ber de todo, mala cosa. 

 
                    PROCOPIO

Libros de alta  
peligrosidad

¡AGUA!

Aunque se repita con in-
sistencia que los libros tie-
nen los días contados, des-
plazados definitivamente 
por libros electrónicos por 
cientos en un solo artilugio, 
los libros insisten en que-
darse, apoyados fieramente 
por tenaces consumidores. 

La culpa la tuvo Guten-
berg, con la multiplicación 
de los libros y su consecuen-
cia excelente, aunque no 
ampliamente aplau-
dida, de la rápida 
movilización de 
ideas. Para algu-
nos grupos o per-
sonas, eso de que 
toda la información 
anduviera suelta por ahí, al 
alcance de cualquiera, repre-
sentaba enormes riesgos, ad-
virtiendo de la extrema peli-
grosidad del nuevo medio de 
comunicación, que le podía 
llenar la cabeza a la plebe de 
asuntos inconvenientes. 

 Con característica eficien-
cia, el papa Alejandro VI im-
puso, mediante una bula de 
1501, la censura previa para 
Alemania, luego, en vista del 
éxito, ampliada a todo el ám-
bito de la iglesia. Feliz inicia-
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“Los grandes problemas de la izquierda 
tienen que ver con que el capitalismo ha 
triunfado. Y que, por tanto, la revolución 
perdió sentido”.  
Carlos Ominami, Fundación Chile 21.

“El Estado es como los buenos 
remedios: lo debes usar para lo 
realmente necesario porque si recurres 
a él todo el tiempo, empeoras”. 
Patricio Navia, analista político.

¿A la izquierda 
del padre?

Difícil ser de izquierda en estos 
tiempos. Y da lo mismo si es en Chile, 
América Latina o Europa, con escena-
rios que varían. “Hoy, la izquierda solo 
sabe decirle a la derecha: ´Cualquier 
cosa que hagan ustedes, nosotros la 
hacemos mejor´.  Cuesta distinguir 
entre gobierno de izquierda y de dere-
cha”, dijo al El País el nonagenario so-
ciólogo y filósofo polaco Zigmut Bau-
man, muerto en enero pasado, luego 
de dedicar su vida al estudio de asun-
tos sociales y escribir 57 libros. Ha-
biendo sido comunista, fue benévolo 
en su comentario. Otros estudiosos, 
cientistas y analistas resultan más di-
rectos y lapidarios.  

“Nuestra gran falla es que no fuimos 
capaces de armar una gran fuerza po-
lítica, un gran partido socialdemó-
crata renovado, que fuera la casa de la 
izquierda. Hace 30 años, cuando en-
tré al PS, ésa era la idea. Ahí nos agru-
paríamos todos. Pero no sucedió. El 
PPD se constituyó como partido per-
manente. El PC estuvo en otra hasta 
hace muy poco. Y ha surgido una iz-
quierda extraparlamentaria contes-
taria que busca desplazar a la izquier-
da tradicional más que confrontar a la 
derecha”, asume Carlos Ominami, a 
semanas de lanzar su libro “Lecciones 
de izquierda”, donde participaron líde-
res y ex presidentes de varios países. 
El ex ministro y parlamentario, ahora 
presidente honorario de la Fundación 
Chile 21, hace poco habló de esto con 
Ricardo Lagos. “¿Qué hicimos mal?, 
nos preguntamos. No ser capaces de 
construir una fuerza política sólida”, 
fue la coincidente respuesta.  

Hay mucho más. 
Mirando lo sucedido en Chile y el 

mundo, el independiente José Joaquín 
Brunner –político y académico que 
militó en el MAPU, MAPU Obrero 
Campesino, DC Y PPD- sostiene: 

“El gran error de la izquierda fue 
confundir su propio proyecto con la 
revolución. Creer que eso era lo 
esencial, cuando se trata de una fal-
sa ilusión, una equivocación histó-
rica. La idea de que las revoluciones 
hacen avanzar la historia me pare-
ce que, después del siglo XX, está 
perfectamente desacreditada. Los 
procesos históricos son esencial-
mente reformistas, graduales. Ese 
tipo de cambios es lo que realmen-
te hace la historia”. 

ANDRÉS OREÑA P.

Entró en crisis hace ya rato. 
Cedió espacios en Francia y 
España. Tensiona al laborismo 
inglés. Acá, de sus entrañas vio 
emerger a una fuerza contestaria, 
radical, que en lugar de confrontar a la 
derecha se afana por desplazar al padre y a 
todos los izquierdistas que han seguido la ruta 
social demócrata, la madre del estado de 
bienestar que ha cambiado sociedades y 
vidas, aunque ahora late bajo la sombra del 
fracaso. ¿Hacia dónde va la izquierda? 
Cuando el PS desechó a Ricardo Lagos 
optando por Alejandro Guillier, marcó una 
huella: rechazo a lo tradicional y repudio a la 
vieja política… ¿bajo embrujo del populismo? 
Noticia en desarrollo.

Luz María Astorga 
contacto@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 6

DUDA VITAL

Relevante en el contexto chi-
leno es el cambio de liderazgo 
en proceso, después de una 
generación con larga historia de 
influencia, 50 años o más, des-
de Frei padre.  

Brunner se sincera: “Los nue-
vos no han estado a la altura de 
los problemas de una sociedad 
que, gracias a los gobiernos con-
certacionistas, se volvió muchí-
simo más compleja, más diná-
mica, más cuestionadora. Y los 
nuevos no han encontrado mane-
ra de organizar esto. No saben 
si esta democracia representa-
tiva les acomoda o les gustaría 
una de asamblea; no saben si tie-
nen que respetar las reglas crea-
das por la propia Concertación 
para manejar la economía o sal-
tarse todo y entrar en una eta-
pa más populista. Es una nue-
va elite dudosa, sin claridad de 
lo que quiere y hacia dónde va, 
sin mucho manejo técnico, con 
un desempeño mediocre. Y se 
siente incómoda, como atada, 
como si su imaginación no logra-
ra llegar a las alturas que creen 
podrían volar… tampoco es que 
tengan grandes talentos imagi-
nativos, pero están con la idea 
de que algo externo los frena. No 
aceptan que la responsabilidad 
de los resultados de un gobier-
no son los gobernantes y les 
echan la culpa a los grandes 
poderes, a los medios de comu-
nicación, a intelectuales conser-
vadores. Les cuesta muchísimo 
reconocer que han sido bien 
ineptos”.

Patricio Navia, sociólogo, cientis-
ta, académico en Santiago y Nueva 
York, cree que en la base de la crisis de 
la izquierda hay dos puntos. Uno: “Cre-
er que el crecimiento se daba por ge-
neración espontánea y, entonces, la 
prioridad era distribuir, pero el asun-
to es al revés: no se puede repartir lo 
que no tienes…  Una parte importan-
te sigue creyendo lo mismo, lo más evi-
dente es la presidenta Bachelet, di-
ciendo que no se puede crecer a cual-
quier precio”. Y dos: “La izquierda 
confía mucho en el Estado y no lo su-
ficiente en el mercado o en los priva-
dos. Cada vez que ve un problema, su 
solución pasa por una nueva agenda 
o nuevo programa estatal. Pero el Es-
tado es como los buenos remedios: lo 
debes usar para lo realmente necesa-
rio porque si recurres a él todo el tiem-
po, empeoras”. 

En la médula de la crisis, “ha habi-

do un conjunto de cosas que demues-
tran falta de capacidad analítica, de no 
valoración de logros, una especie de 
masoquismo, de poner morbo en los 
problemas, pero no ver los avances; o 
sea, la manera adolescente. La falta de 
análisis político maduro llevó a reac-
ciones histéricas. ¡Cómo va a ser razo-
nable que el 10 de marzo me baje del 
auto de ministro y el 11 diga que todo 
lo que hemos hecho es insuficiente, 
negativo, y lance diagnósticos apoca-
lípticos!”, dice el abogado y cientista 
político Eduardo Saffirio (DC), hoy 
coordinador de contenidos de la can-
didatura de Carolina Goic.  

Rodrigo Arellano, investigador de la 
Facultad de Gobierno de la U. del De-
sarrollo -que se resiste a hablar de una 
crisis de la izquierda y lo define como 
“un germen de crisis que puede flore-
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cer o ser aniquilado”-, resume lo que 
considera el gran fallo:  

“No darse cuenta que, al final del 
día, a las personas les gusta tomar 
decisiones. Que el ser humano nace li-
bre y no quiere que el Estado u otro le 
diga qué hacer. En América Latina se 
ha caído en eso. Decisiones en temas 
de educación, asuntos valóricos, eco-
nómicos… Cuando interfieres en la li-
bertad, viene el fracaso. Existe un lí-
mite entre lo que corresponde al Es-
tado y a las personas”. 

 
Evidencia a la vista  

Se trata solo de las primeras apro-
ximaciones a una crisis arrastrada 
desde el siglo pasado, que tal vez 
cuenta con un solo camino de salida 
y que muestra distintas caras según el 
país que se mire. 

Lo concreto: en el mundo, la iz-
quierda ha ido desdibujándose, ce-
diendo terreno a la derecha y a popu-
lismos variopintos. “La historia res-
ponde a ciclos políticos y las 
estructuras se adecúan. Ya vi-
mos el estado liberal; luego las 
grandes izquierdas social-
demócratas, que dan for-
ma al estado de bienes-
tar. Sin embargo, el fra-
caso de ese estado 
hace que surjan co-
rrientes más libera-
les o capitalistas”, re-
sume Arellano, perfilando 
los tiempos que dan vuelta. La 
secuencia tiene sus complejidades y 
muchas cosas podrán ser discutibles 
o cuestionadas, pero hay una rotunda 
y evidente. Ominami: “Hasta ahora 
no existen opciones frente al capitalis-
mo.  La izquierda no ha conseguido es-
tructurar algo alternativo. Solo el pro-
yecto socialdemócrata, con muchas 
regulaciones, políticas sociales mu-
cho más generosas, incluso con dere-
chos sociales garantizados. Eso se 
contrapone a lo neoliberal, pero siem-
pre dentro del capitalismo”. (Por lo 
mismo lo rechazan los más radicales) 

Agrega:  
“Los grandes problemas de la iz-

quierda tienen que ver con que el ca-
pitalismo ha triunfado. Y que, por tan-
to, la revolución perdió sentido. Ahí 
está la rusa, que ahora cumple cien 
años, arrojando un saldo muy nega-
tivo.  El intento de construir un socia-
lismo basado en la propiedad públi-
ca de los medios de producción fraca-
só y eso tiene que ver con el ADN de 
la izquierda”. 

Brunner se suma: 
“Las revoluciones crean la ilusión 

de un gran cambio, pero con un cos-
to humano tremendo, como vimos 
en la Unión Soviética; cientos de mi-
les de personas asesinadas, persegui-
das injustamente, metidas en Gulag 
(donde se encarcelaba a ex-ministros, 
sacerdotes, ciudadanos deportados), 
para luego tener una sociedad que 
por 70 años fue una oprobiosa dicta-
dura y que, finalmente se vino abajo”. 

Las que siguieron sus pasos tam-
bién se fueron al suelo, están a punto 
o han girado buscando abrirse al ca-
pitalismo de alguna manera más o 
menos digna, como Cuba.  

Innecesario dedicar líneas y líneas 
a una historia que el mundo conoce 
bien. Salvo Corea del Norte, todos 
han ido entrando en el modelo ¡Si 
hasta la China autoritaria es capita-

Viene de pág. 4

lista! 
Sin mi-

sión revoluciona-
ria, sin propuesta váli-
da, la izquierda se dividió 
en dos. Una reformista (que ya no 
pretendió cambiar el modelo) y otra 
radical que, a ojos de analistas, que-
dó anclada en postulados de fines del 
siglo 19 y principios del 20.  

“¿Qué es lo que quieren? ¿Volver a 
la industrialización sustitutiva? ¿Ba-
jarse de la globalización? El asunto es 
ver cómo te haces cargo, porque la 
globalización produce también per-
dedores que hay que compensar de 
manera relativamente rápida; de lo 
contrario, se empiezan a producir 
problemas sociales y políticos mayo-
res… De repente uno ve una nostalgia 
absurda, cuando lo que hay que hacer 
es enfrentar las nuevas realidades en 
el cuadro concreto en que uno está 
haciendo política. El Frente Popular 
de Pedro Aguirre Cerda no haría hoy 
lo mismo que en 1938. Y no porque sea 
más derechista o neoliberal, sino por-
que las condiciones son completa-
mente distintas”, argumenta Saffirio.  

 
Una ideología, muchas caras  

Hace años que analistas e historia-
dores intentan explicar la situación de 
la izquierda. Unos hablan de crisis de 
identidad. Otros cargan responsabi-
lidad a la falta de ideología. Algunos 
sostienen que al dejarse cooptar por 
el neoliberalismo, se corrompió. Acu-
san, también, que no trabajó por or-
ganizar y politizar al pueblo, añadien-
do que “un gobierno no se mantiene 
con consignas” y que, en cambio, 
cuando la gente “tiene formación 
ideológica, como los cubanos, está 
dispuesta al sacrificio”. 

El ex mandatario uruguayo José 

Mujica declaró a The Clinic: “¿Por 
qué pierde terreno en América Lati-
na? Porque el pequeño burgués quie-
re tener más”. Luego comentó: “La iz-
quierda no convenció a la gente; les 
solucionó problemas, pero no les 
ganó la cabeza”. 

Se dicen muchas cosas y hay que 
separar escenarios.  

En América Latina tenemos dis-
tintas experiencias. Arellano –que 
define como “germen de crisis” el 
problema en nuestro país-: “con ab-
soluta seriedad hablo de crisis pro-
funda en el continente. Porque el 
proyecto ideológico fue cayendo en 
manos de movimientos y partidos 
que tendieron a confundirse con la 
ideología personal de sus líderes y se 
transformaron en populistas de iz-
quierda”. A la vista está la Venezue-
la de Chávez, la Argentina de Kir-
chner, Bolivia de Morales, Ecuador… 
En estos casos, el fracaso llega de la 
mano de un Estado que intenta abar-
car más de lo que es capaz de soste-
ner, avanzando derechito a crisis 

económicas, sociales e interven-
ciones militares. 
En otros, como Uruguay, Brasil y 

Chile, la izquierda avanzó hacia un 
modelo tipo socialdemócrata, desa-
rrollado en nuestro país a partir de 
la herencia de la dictadura, con me-
joras en asuntos sociales.  

Brunner:  
“Hubo una izquierda típicamente 

representada por Fernando Henri-
que Cardoso, Ricardo Lagos y Mi-
chelle Bachelet, en su primer manda-
to. Y otra, la de los socialismos del si-
glo 21, populista bolivariana. Otros 
que se dicen de izquierda son abier-
tamente dictaduras, como Cuba y 
Nicaragua. Entonces la izquierda 
mostró muchas caras y fue perdien-
do respeto y adhesión. Porque eran 

bastante aborrecibles algunas. 
¡Cómo iba a prestigiarla! Kirchner 
terminó tirando dólares por encima 
de los muros… La gente se alejó de 
todo eso y buscó alternativas. Así lle-
gó Pedro Pablo Kuczynski a Perú, 
Mauricio Macri a Argentina y acá, 
probablemente, vuelva Piñera. Muji-
ca tiene razón: no lograron conven-
cer. Pero tampoco es que hayan re-
suelto todos los problemas, ayudaron 
con relevancia en Chile y Uruguay; 
hubo avances en Brasil con Cardoso 
y Lula, en su primer tiempo, pero de-
cir ahora que la izquierda perdió he-
gemonía en A. Latina no es cierto… 
¡jamás la tuvo!”. 

Arellano, de la UDD, incluso afir-
ma que en su proceso de transición, 
Chile jamás fue de izquierda porque 
“no lo fue Aylwin ni Frei, ni Lagos, que 
siendo del mundo socialdemócrata 
no gobernó con las ideas de la iz-
quierda; tampoco Bachelet en su pri-
mer mandato… ¡si su ministro econó-
mico tenía un doctorado en Harvard! 
En este segundo, sí. Y marca una di-
ferencia muy grande con los ante-
riores que sobre el modelo incluyeron 
ciertos valores más sociales para 
abarcar más en educación, salud y 
otros asuntos, pero sin un desgaste 
del aparato estatal como ahora”. 

 
Aprender de errores  

“Los gobiernos progresistas de 
América del Sur no han sido un pa-
réntesis; respondieron a una necesi-
dad de inclusión social y la mayoría 
tiene una obra importante que mos-
trar. Condujeron nuestro país en la 
primera década del 2000, hicieron 
un aporte porque hubo crecimiento, 
inflación baja, disminuyó la pobreza. 
Ahora hay una ofensiva conservado-
ra que busca desvirtuar esas refor-
mas”, afirma Ominami. 

DESTINO TRAZADO 

En vísperas de elecciones, la cri-
sis de la izquierda pone un gran sig-
no de interrogación. Dividida como 
pocas veces, con algunos dirigentes 
de recambio, con una izquierda más 
radical que quiere cambiar el mode-
lo y otra moderada, en la línea de la 
social democracia, más una Demo-
cracia Cristina que corre por vereda 
propia, pero que busca y necesita crear 
una nueva alianza de centroizquier-
da, ¿qué cabe esperar? 

*Ominami: “De socialismo no 
habla nadie acá ni en el mundo. 
Dejó de ser una opción, los intentos 
por construirlo han sido históricamen-
te derrotados. Pero lo que sí se man-
tiene es una izquierda reformado-
ra, que va a estar permanentemen-
te conteniendo los excesos del capi-
talismo; buscando formas de inclu-
sión social y en la idea de que, final-
mente, a través de un conjunto de 
reformas, pueda cambiar una letra 
al sistema. Eso no ha ocurrido, pero 
nuestra acción tampoco ha sido inú-
til, ha permitido integración social”. 

*Navia: “En todas las coalicio-
nes hay mucha competencia con 
visiones y lecturas distintas. Pero 
en la izquierda uno puede decir 
todavía que existe una especie de 
social democracia, orgullosa de lo 
que han hecho. Y una que incluye 
al Frente Amplio y a Bachelet, que 
quiere hacer todo de nuevo. Me 
parece que la social democracia 
sigue siendo una opción razona-

ble; en el mundo hay tantas victo-
rias de ella como de la derecha. 
Creo que el desafío ahora es demos-
trar que la izquierda puede hablar 
de crecimiento tan bien como la 
derecha. Creo que Chile debe seguir 
el camino que traía”. 

*Brunner: “Lo que tiene que hacer 
la izquierda es volver a un proceso 
de renovación, de rearticulación, de 
reencuentro con el mundo de este 
mundo, con este capitalismo glo-
balizado, con un mercado extraor-
dinariamente potente, con todas 
las desigualdades que sabemos, 
con todos los problemas de medioam-
biente y de falta de recursos de los 
países del sur”. 

*Saffirio: “Lo que se juega es qué 
alianza de centroizquierda habrá a 
futuro. Cuando el PS, con Elizalde a 
la cabeza, rechaza a Ricardo Lagos 
optando por Guillier, escenifica la 
realidad: el rechazo a la tradición, 
a los logros social demócratas, y la 
tentación de meterse en lógicas 
populistas. Lo mismo con el apoyo 
radical y PPD. Razonablemente se 
puede pensar que el grueso de la DC 
no va a estar disponible para una 
alianza con populismo de izquierda, 
sino que querrá reconfigurar otro 
escenario, para una alianza con sec-
tores social demócratas. De eso 
habla Goic cuando se refiere a armar 
una nueva centroizquierda, con equi-
pos serios, técnicos y en base a 
ideas”.

ANDRÉS OREÑA P.

fue proclamada  Francis 
Fukuyama en 1992, en su 
libro “El fin de la historia y el 
último hombre”, tras la caída 
del muro de Berlín y la Urss.

La muerte de 
las ideologías 



Diario Concepción Domingo 24 de septiembre de 2017 7

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que trabajamos en algún gobierno de 
la Concertación sabemos que no fue 
así. Teníamos limitaciones propias de 
una transición, pero estábamos muy 
entusiasmados con el tipo de política 
y el programa que llevamos adelante 
en todos los planos. Por cierto, come-
tíamos errores, ¡cómo no! Pero de ahí 
a hacer lo que la Concertación: des-
truir su legitimidad frente al pueblo… 
Bueno, el resultado fue que llegó Piñe-
ra y luego una presidenta con un pro-
grama más bien carismático que rea-
lista, una gran propuesta de cambio 
que no se podía hacer, no se sabía ges-
tionar, ni había cómo financiarlo”. 

Navia no habla de crisis de identi-
dad de la izquierda, sino de una crisis 
de madurez. “Después de 30 años, en 
que construyeron un muy buen Chi-
le, porque hoy es un mucho mejor 
país, hay mucho menos pobreza, mu-
cho menos desigualdad que cuando 
Allende, existen más oportunidades y 
la gente está mejor… no lo reconocen 
como propio. No les gusta mucho. En-
tonces el tipo se mira al espejo, es in-
geniero comercial, una buena perso-
na, pero en el fondo le gustaría ser un 
músico de rock. Se compra una moto, 
se pone chaqueta de cuero, va al con-
cierto… pero en verdad es un buen 
ingeniero comercial”.

rarlo en un contexto global. Cita una 
frase de Marx: “Los hombres hacen la 
historia, pero no en condiciones li-
bremente elegidas”. 

 
Autodestructivos e inmaduros 

“El caso de Chile es bastante excep-
cional”, destaca Brunner. “Porque des-
pués de unos gobiernos extraordina-
riamente exitosos, en realidad la Con-
certación no fue derrotada, se 
autoanuló. Inició un proceso gradual 
de autodestrucción cuando dudó de 
toda su trayectoria, dijo que estaban 
encerrados dentro de un cascarón he-
redado de la dictadura y que el bino-
minal los obligó a hacer una política 
que no querían… cosa que todos los 

-Hubo crecimiento porque se vi-
vió un boom en el precio de mate-
rias primas; es decir, todos crecie-
ron en la región, hasta 2014. 

-Sí, en el libro hago una reflexión crí-
tica sobre eso: desde el punto de vis-
ta económico, la mayoría se farreó 
ese boom. En lugar de haber diversi-
ficado su estructura productiva termi-
naron concentrándose en un reduci-
do número. Incluso Brasil, que tenía 
un desarrollo industrial importante. 
Faltó diversificar. El caso de –Venezue-
la fue el más extremo porque aumen-
tó su dependencia del petróleo y cuan-
do viene la caída, eso tiene un efecto 
devastador. 

Chile tampoco salvó de eso. Sin em-
bargo, en los últimos 20 años anotó 
avances en inclusión, pobreza y desi-
gualdad que, según Saffirio, algunos 
concertacionistas no valoran por dos 
razones. Una es “la imagen nostálgica 
de nuestra sociedad en los años ́ 50 y 
´60, muchas veces idealizada. La otra, 
“no entender el enorme cambio en la 
sociedad”. Añade: 

Entre los avances destaca “la desi-
gualdad, por ejemplo, ahora es un pro-
blema no porque haya empeorado (el 
último estudio del PNUD usó cinco in-
dicadores y concluyó que es menor a 
la del año 90), sino porque su avance 
es modesto comparado con el creci-
miento y el logro en reducción de po-
breza, de 40% a 10%, lo que equivale a 
haber sacado de ese nivel a casi el 75%. 
Eso, en democracia, muy pocos países 
lo consiguen, tal vez los asiáticos y 
muchas veces con autoritarismo”. 

Saffirio suma el impacto de haber 
cuadruplicado el per cápita en 25 
años. “Entonces el balance no puede 
ser en rojo. Sin embargo, una clase 
política inculta y comarcana es inca-
paz de entender lo que significa. La de-
sigualdad es un problema en todas 
las democracias del mundo, incluyen-
do las cristianas y las socialdemócra-
ta en estos últimos 40 años y el único 
país que no ha visto aumentar la bre-
cha es Holanda. Hay factores estruc-
turales que tienen que ver con el cam-
bio tecnológico, con la globalización, 
con la brecha entre tecnología y edu-
cación que la hacen subir”. 

Para Saffirio, el proceso chileno de 
las últimas tres décadas hay que mi-

ESE CHÚCARO BIENESTAR 

Mirando en retrospectiva, Brunner rescata los avan-
ces socialdemócratas durante el siglo pasado.  

“Es lo que realmente logró cambiar a múltiples 
sociedades, creando el estado de bienestar, recono-
ciendo derechos sociales, incorporando a las masas 
y haciendo avanzar a las economías. Fueron los gobier-
nos europeos, partiendo por los nórdicos, pero tam-
bién Alemania, Francia, Italia, España”. 

El concepto parte en 1946, como respuesta al trau-
ma producto de la Gran Depresión, y fue definido 
como una combinación de democracia, bienestar 
social y capitalismo. La expresión económica del 

Estado del bienestar fue el pacto keynesiano que 
durante la postguerra pretendía un desarrollo eco-
nómico equilibrado socialmente, así como el pleno 
empleo. Pero a comienzos de los 70, con la crisis 
del petróleo, empezó a debatirse sobre su fracaso 
porque el alza de la energía causó estanflación. Tam-
bién lo han afectado cambios demográficos y la glo-
balización que provoca que industrias se vayan a 
otros países. 

Si el capitalismo también enfrenta dificultades y 
el estado de bienestar ha entrado en crisis, ¿cuál es 
el camino?

tener que reconocer 
este año su criterio 
“liberal” para colocar 
sus inversiones en 
empresas privadas 
rentables, como la 
SQM de Ponce Lerou.

Incómodo le 
resultó al PS
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“Yo entiendo que la gente de 
Ñuble quería transformarse 
en región porque se sentían 
muy lejos de Concepción”.

“El diálogo tiene que ser sin 
exclusiones de los intervinientes  
y que incluya también a las 
forestales”.

“Hoy estamos trabajando 
para pasar a segunda  
vuelta, lo que ocurra 
después es otra historia”.
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BEATRIZ SÁNCHEZ:
Son pasadas las 14 horas y el sol 

pega fuerte en la Plaza de Tribuna-
les de Concepción, cuando la can-
didata presidencial del Frente Am-
plio finaliza la primera parte de sus 
actividades en la capital del Bío Bío, 
en donde permaneció por 48 horas. 

Durante el transcurso de esta en-
trevista, Sánchez descansó y recibió 
el saludo de una decena de pen-
quistas, cosa que agradece y cree 
que fundamenta su opción de una 
candidatura ciudadana. 

En esta conversación Diario Con-
cepción, la periodista cree que no 
es el camino crear nuevas regio-
nes, además de que el conflicto ma-
puche necesita respuestas políti-
cas, no policiales ni judiciales. 

- ¿Qué siente al recorrer las 
calles de Concepción? 

- Siempre que vengo a Concep-
ción es un golpe de recuerdos, ve-
nía del aeropuerto y mirando los lu-
gares por donde circulaba, decía, 
por aquí hice esto, en ese departa-
mento viví, etc. Uno hace todo el re-
cuento por donde transite y vuelve 
la nostalgia por esta ciudad 

- ¿Qué representa Concep-
ción para la campaña de Beatriz 
Sánchez? 

- Emocionalmente, ha significado 
harto, inauguramos con imágenes 
de la UdeC en la presentación de mi 
biografía. Y como es parte de mi 
biografía y este es un régimen pre-
sidencialista y se concentra la ima-
gen de la persona. Esto hace que 
me transforme en un referente de 
esta ciudad adoptiva. También esta 
zona es relevante porque es la se-
gunda región de Chile, de las más 
pobladas y desde donde se ejerce un 
polo de influencias importante, acá 
hay un espíritu regionalista en el 
que se ha trabajado desde hace 
tiempo, por lo que genera un peso 
a nivel nacional. 

- ¿Beatriz Sánchez se considera 
regionalista? 

- Me considero regionalista por 
historia, yo nací en Viña del Mar, en 
una época en la que se distanciaba 
de Santiago, además, estudié en re-
giones, pero hay algo de fondo y 
nosotros en el Frente Amplio cre-
emos que esta democracia debe te-
ner más peso y poder decidir sobre 
lo que nos pasa. La descentraliza-
ción del país es vital para una de-
mocracia o simplemente no se en-
tiende una verdadera democracia 
en nuestro país. 

- ¿Cómo ve la separación de 
Bío Bío con Ñuble? 

- Yo entiendo que la gente de Ñu-
ble quería transformarse en región 
porque se sentían muy lejos de Con-
cepción y se identifican con otras 
formas. Hay que tener presente que 
Chillán ejerce un polo de presión 
distinto al de Concepción. En la 
práctica existe varias ciudades pe-
queñas alrededor de Chillán que 
generan una coherencia para esta 
descentralización.  

Esto traerá de la mano que otras 
zonas también quieran convertirse 
en región, como el Maule Sur, pero 
ese no es el camino cuando una 
zona se siente postergada, sino que 
descentralizar, en que pueda ha-
ber más decisiones que se puedan 
tomar en la misma región. 

- ¿Pero con ese camino no 

“Separar y crear nuevas 
regiones no es el camino”

vamos generando una centra-
lización en nuevas zonas? 

- La centralización va con Santiago 
y la regiones, además de la ciudad ca-
pital regional y el resto de las comu-
nas. Si nosotros seguimos haciendo lo 
mismo y vemos que descentralizar 
es separar y crear nuevas regiones no 
es el camino, sino que descentraliza-
ción efectiva. 

- ¿Cómo podemos lograr esto, 
con macroregiones? 

- No, pero puede ser una herra-
mienta para estudiar los pasos a 
seguir. Nosotros creemos en un es-
tado unitario y profundamente des-
centralizado, que las regiones pue-
dan tener elección de gobernado-
res y la capacidad de maniobra y 
toma de decisiones mayor a la exis-
tente, y eso incluye al nivel munici-
pal. A esto sumaremos centro de 
pensamiento con las universidades 

y el mundo privado para proyectar 
más a largo plazo lo que estratégi-
camente cada región quiere ser, no 
puede ser que todo venga digitado 
de Santiago.  

 
- El fiscal nacional dijo que la 

situación de los mapuche es un 
conflicto político, ¿comparte 
esa afirmación? 

- Yo creo en que hay una violencia 
de la que hay que hacerse cargo po-
licial y judicialmente. Otra cosa es 
el conflicto global, que es profunda-
mente político y que debe recibir 
respuestas políticas, y no judiciales. 
En este tema, no debemos esperar 
20 años para hacer un giro, y para 
eso debemos ver lo obrado por otros 
países que han logrado una comu-
nión positiva. Para nosotros es vital 
un diálogo sin exclusiones y que se 
genere en la zona. 

ROMILIO PASMIÑO G

De visita en Concepción, la candidata presidencial del Frente Amplio conversó 
con Diario Concepción sobre la descentralización y el conflicto mapuche, 
además de sus recuerdos cada vez que visita esta ciudad.

- ¿Se podrá hacer algo duran-
te un posible gobierno? 

- Nosotros impulsaremos esto, el 
ex intendente de la Araucanía, 
Francisco Huenchumilla, tenía un 
plan para la zona y justo el día que 
lo va a anunciar lo sacan. 

- ¿Esas propuestas son acordes 
a lo que se necesita? 

- Absolutamente, y tiene que ser 
sin exclusiones de los intervinien-
tes y que incluya también a las fo-
restales. 

-  De no pasar a segunda 
vuelta, ¿apoyará a Alejandro 
Guillier?  

- Hoy estamos trabajando para pa-
sar a segunda vuelta, lo que ocurra 
después es otra historia.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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“El caso Sename es 
claramente un tema  
de violación de  
Derechos Humanos”. 

Sename y DD.HH 
vulnerados

“Hay una lógica muy 
perversa. La forma en que 
esta guerrilla se nutre con 
soldados es secuestrando 
niños de 9 a 13 años”. 

Secuestro de 
niños en Uganda

ESPECIALISTA CHILENO LITIGANTE EN LA CORTE PENAL INTERNACIONAL

Javier Cisterna Figueroa 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Ha sido comparado con el popu-
lar abogado Saul Goodman de la se-
rie norteamericana Breaking Bad, y 
aunque la trayectoria profesional 
de ambos dista mucho de cualquier 
similitud real, bien se podría dar 
cuenta de dos juristas prolíficos que 
conocen de cerca el poder y los ca-
sos de alta complejidad. 

Fuera de toda ficción, Francisco 
Cox es desde hace años uno de los 
profesionales chilenos con mayor 
inserción en el concierto interna-
cional. Mientras investigaba el 
caso de los 43 jóvenes desapareci-
dos en Ayotzinapa, México, fue in-
vitado a defender a las víctimas 
de la guerrilla en Uganda. 

Antes, fue parte del equipo que 
representó a la jueza Karen Atala 
ante la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos, en un episo-
dio que, junto con declarar a Chi-
le responsable de violar el derecho 
a la no discriminación, puso en pri-
mera línea las reclamaciones de 
minorías sexuales en nuestro país 
y Latinoamérica. 

“De alguna forma ese fallo nos 
permitió avanzar y concebir de otra 
forma los Derechos Humanos”, 
afirma Cox, quien destaca que gra-
cias a los recorridos por el mundo 
ha podido mejorar su opinión de 
Chile, sus instituciones y clase po-
lítica. “Suena impopular, lo sé”. 

- Fuiste seleccionado junto a 
otros especialistas para investigar 
el caso de los 43 desaparecidos de 
Ayotzinapa. ¿Con qué dificulta-
des te encuentras en México? 

- Fuimos seleccionados por la Co-
misión Interamericana de Derechos 
Humanos, el Estado mexicano y los 
representantes de las víctimas. En la 
primera etapa de investigación el Es-
tado tuvo una política de puertas 
abiertas. Pudimos entrevistar a casi 
todos los imputados, tuvimos acceso 

“En democracia efectivamente 
se violan los Derechos Humanos”
La guerrilla en Uganda y los 43 de Ayotzinapa son parte de las investigaciones 
que Francisco Cox cuenta entre sus mayores experiencias internacionales. En 
esta entrevista, el jurista habla de las deudas del Chile post-dictadura y su 
criticado rol en el Caso Penta defendiendo a Jovino Novoa.

a todas las carpetas investigación y 
trabajamos en elaborar informes so-
bre nuestras líneas de investigación. 
El problema que tuvimos fue que la 
Procuraduría General de la Repúbli-
ca ya había dado una versión oficial, 
que era que los 43 muchachos ha-
bían sido incinerados en un basural. 

- Ustedes tenían una hipótesis 
distinta. 

-Nosotros nos abocamos a ver qué 
tanta prueba objetiva existía sobre la 
versión oficial y nos dimos cuenta de 
que pruebas objetivas no había. Muy 
por el contrario, contratamos un ex-
perto en fuego y se indicó que en ese 
lugar era imposible que se pudiese 
quemar a los 43. Luego de eso se 
produce un cierre bastante fuerte 
de acceso a la información, hasta 
que finalmente el Estado mexicano 
nos dice que no quiere que sigamos 
con el mandato y se termina en un 
contrapunto. No obstante logramos 
desmentir muchas versiones. Es muy 
difícil llevar adelante una investiga-
ción donde hay pactos de silencio. 

- Se corroboró que intentaron 
intervenir sus comunicaciones 
como equipo de abogados inter-
nacionales. ¿Qué viviste tú en 
particular? 

- Cuando terminamos nuestro 
mandato, el New York Times saca 
un reportaje en que describe que 
las comunicaciones de activistas, 
periodistas y algunos otros abo-
gados habrían sido intervenidas 
por un software que, en el fondo, te 
mandaba un mensaje que si lo pin-
chabas, vulneraba tu teléfono. Al-
gunos recibimos ese link y recuer-
do que alguien lo pinchó y entró a 
un sitio de una casa funeraria. En 
ese momento lo interpretamos 
como una amenaza de muerte y no 
como una intervención.  

- Después partes a Uganda a re-
presentar a las víctimas del Ejér-
cito de Resistencia del Señor, ¿con 
qué te encuentras? 

- Contrastándolo con México, en 
México había una violencia muy 
fuerte pero con una cierta lógica, 
perversa en sí misma, pero lógica. 
Cuando llego a Uganda y escucho los 
testimonios de las víctimas, te das 
cuentas de que hay cierta lógica, 
pero hay otras cosas que escapan a 
cualquier razonamiento. Daño que 
se produce sin ningún sentido de es-
trategia militar o comunicativa, sim-
plemente por ejercer daño. Hay una 
lógica muy perversa, que es el se-
cuestro de niños. La forma en que 
esta guerrilla se nutre con militares 
o soldados es secuestrando niños 
de 9 a 13 años.  

- Hablamos de hitos interna-
cionales y en nuestro país tam-
bién tuvimos uno, el caso de Ka-
ren Atala. ¿Sientes que con él cam-
bia la percepción en Chile de los 
Derechos Humanos? 

- Cuando entra el caso Atala a la 
Corte Interamericana, teníamos el 
temor de que fuese a ser un fallo 
muy conservador y en el límite, sin 
embargo, la corte nos sorprende y es-
tablece un estándar muy alto, con 
una visión, una lectura del fallo, de 
que el matrimonio igualitario está 
exigido por la Convención Ameri-
cana, porque lo que establece la cor-
te en ese fallo es que no se puede ne-
gar un derecho con base en la orien-
tación sexual.  

- ¿Se han violado los Derechos 
Humanos en democracia? 

- Sin duda. La reivindicación de 
verdad y justicia de las familias de 
Detenidos Desaparecidos es una la-
bor que tiene que continuar y nos 
queda mucho tiempo por delante. 

ISIDORO VALENZUELA M.
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Pretender que hay que cerrar esa 
página y pasar a otro tema es un 
error. No son temas del pasado, son 
del presente, porque son familiares 
que viven hoy ese dolor. Ahora, es lla-
mativo, y esto fue una discusión que 
se dio muy fuerte en el sistema inter-
americano, que cuando retorna la 
democracia en América Latina, se le 
intenta quitar poder a la Comisión 
Interamericana y al sistema de pro-
tección de Derechos Humanos por-
que se pensaba que el sistema era 
solo útil en dictadura, lo que no es 
cierto. En democracia efectiva-
mente se violan los Derechos Hu-
manos. El caso Sename es clara-
mente un tema de violación de De-
rechos Humanos.  

- ¿Hay temor de Chile a la reper-
cusión internacional? 

- Yo creo que es por una parte ig-
norancia y por otra parte el temor 
a dejar de ser el alumno aventaja-
do de la región, pero sin duda Chi-
le sí tiene problemas de Derechos 
Humanos. Las condiciones carce-
larias en general, por ejemplo, son 
situaciones de violaciones a los De-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

POLÉMICA DEFENSA EN 
CASO PENTA: “Jamás voy a 
votar por Jovino Novoa, pero sí 
lo puedo defender”.

rechos Humanos. Distinto es si el 
Estado no se hace cargo. En esas 
circunstancias sí se puede generar 
una responsabilidad internacio-
nal si gente recurre al sistema in-
teramericano.  

- Mencionabas los pactos de 
silencio en México. ¿Hay pac-
tos de silencio en Chile? 

- Sin duda. No creo que la Comi-
sión Valech sea uno de esos ele-
mentos de pactos de silencio. Sí 
creo que los perpetradores tienen 

pactos de silencio, sin duda. 
- ¿Con nexos políticos? 
- Ahí habría que verlos. Yo no 

tengo antecedentes de eso. Pero a 
mí no me cabe duda de que quie-
nes cometieron violaciones a los 
Derechos Humanos saben dónde 
están los desaparecidos y en eso no 
hemos avanzado de manera signi-
ficativa. Una de las obligaciones 
del Estado es ser proactivo, no es-
perar que el perpetrador venga y 
confiese. 

Sin conflicto de interés 
- Ha sido acusado de pecar de con-

tradictorio. Abogar por los Derechos 
Humanos en el exterior y en Chile de-
fender a Jovino Novoa (UDI) en el 
marco del Caso Penta. Cox asegura 
que se trata únicamente de temas tri-
butarios y no de implicancias de crí-
menes en dictadura. Ese es su límite. 

- ¿Tuviste conflictos por defen-
der a Jovino Novoa? 

- Yo, internamente, nunca tuve un 
conflicto. Me cuestionaron mucho. 
Yo creo que ahí hay un cuestiona-
miento equivocado. Yo lo que defen-
día en el caso de Jovino Novoa es la 
aplicación de la igualdad ante la ley y 
el debido proceso. A Novoa se le revi-
saron todas sus sociedades, hasta las 
personales, cosa que yo creo no se ha 
hecho con nadie. Lo que aquí había es 
que, dado el rol que tuvo durante la 
dictadura Jovino, yo sentía que había 
una persecución en contra de él des-
de el Servicio de Impuestos Internos 
con una especie de vigor excesivo.  

- Sin embargo, Jovino Novoa re-
presenta a un sector que partici-
pó de la dictadura y aún no se des-
liga de la figura de Augusto Pino-
chet. A simple vista parece una 
contradicción. 

- No, porque este es un caso tribu-
tario. Yo lo dije en la audiencia, jamás 
voy a votar por Jovino Novoa pero sí 
lo puedo defender porque es un tema 
del sistema tributario. Si hubiese 
sido otro caso, una causa vinculada 
con la dictadura, no lo defiendo. 

Invitado a 
Concepción

Francisco Cox fue el encargado 
de dictar la clase inaugural del 
Diploma en Estudios Europeos de 
la Universidad de Concepción, con 
la ponencia “El Tribunal Europeo 
de Derechos Humanos a la luz del 
sistema interamericano”.
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VISIÓN CRÍTICA AL TRABAJO PARLAMENTARIO

En una reciente entrevista a Dia-
rio Concepción, el ex diputado del 
Distrito 45 y actual consejero re-
gional de la DC, Edmundo Salas, 
ahondó en los desafíos que el Con-
sejo Regional (Core) debe afrontar 
en un próximo período. En su opi-
nión, la mayoría de ellos están rela-
cionados con proyectos de ley que 
en la actualidad se discuten en el 
Congreso, como el fortalecimiento 
de las regiones (o de traspaso de 
competencias) y la elección directa 
de los gobernadores regionales. 

En su análisis, Salas, también 
candidato a la reelección, fue críti-
co del actuar de los diputados, pues 
son ellos quienes, por ejemplo, pue-
den definir respecto a las atribucio-
nes que tendrán los gobiernos re-
gionales y los propios consejeros.  

En la oportunidad dijo: “Aquí está 
todo picaneado por los parlamenta-
rios y hasta se meten en los fondos 
del Gobierno Regional (Gore) que te-
nemos que aprobar nosotros. Ellos 
tienen que dedicarse a legislar”. 

En un año de elecciones parlamen-
tarias no son pocas las voces que opi-
nan igual que Salas, y se trata de una 
tema clave, pues incluso, las candida-
turas presidenciales saben que si no 
cuentan con el apoyo del Parlamento, 
las posibilidades de llevar adelante 
sus iniciativas se ven más difíciles. 

En la actualidad, los congresistas 
definen las leyes que nos rigen (que 
es su principal función, en todo 
caso), toman opinión respecto de 
quienes deben ocupar cargos de 
Gobierno y, durante la adminis-
tración Bachelet, ha sido evidente 
las veces que el Ejecutivo se ha res-
tado de presentar iniciativas al 
Congreso, por temor que estas 
sean rechazadas. 

¿Estamos, entonces, frente a la 
verdadera casa del poder en Chile? 

   
Caciques 

Hace unos días, a propósito de las 
asesorías parlamentarias, el ex di-
putado de La Araucanía y actual co-
ordinador programático de la can-
didatura presidencial de Carolina 
Goic, Eduardo Saffirio, dijo que “yo 
les pediría a mis ex colegas diputa-
dos y a los señores senadores que se 
den cuenta de una buena vez que su 
imagen está en el suelo”. 

A Saffirio, también le consulta-
mos por esta idea de estar viviendo 
un régimen “parlamentario” y su 
visión, es igual de crítica que la de 
Edmundo Salas. 

Congreso: ¿La 
verdadera casa del 
poder en Chile?

“Yo creo que el Congreso, incluso en 
un régimen presidencial, siempre es 
importante para una democracia, 
pero lo que le corresponde a un par-
lamentario es representar, legislar y 
fiscalizar, en el caso de los diputados”. 

Recordó que la Constitución Po-
lítica prohibe la “intermediación de 
los parlamentarios” al momento de 
designar autoridades en los gobier-
nos regionales, como se hace. 

“Esto que ocurre, que verdaderos 
caciques controlan los gobiernos 
regionales y, muchas veces, repar-
tiéndose cargos, está fuera de lo 

que dicta la Constitución. Hacer 
eso tiene sanciones severas, como 
perder el cargo por ejemplo, claro 
si que se acredita. ¿Sí se hace igual? 
Claro, y es una mala práctica”, agregó 
el demócrata cristiano. 

Para Saffirio la responsabilidad 
también es de los partidos políticos, 
que ha sufrido intervención parla-
mentaria. “Estoy en contra de la acu-
mulación de cargos. Fui diputado 
ocho años, en el distrito más grande 
de La Araucanía, con muy nuevas 
votaciones y jamás ocupé un cargo 
interno y no me metí a manipular 

ARCHIVO

En un año de elecciones varias son las voces que han 
criticado la forma de trabajo de quienes deben legislar, 
tomando decisiones, incluso, donde no corresponde.

una interna, porque no era propie-
tario del partido. Los partidos tie-
nen que hacerse cargo, hay que 
seguir desparlamentarizando”. 

 
Descentralización real 

Consultado al respecto, quien 
fuera alcalde de Concepción, Ariel 
Ulloa (PS), también manifestó un 
análisis crítico y coincidió en que es-
tamos viviendo tiempos en que el po-
der en Chile se ha parlamentarizado. 

“Yo creo que eso es verdad. Po-
dría decirse que se ha parlamenta-
rizado, pero sin duda alguna, ese 
proceso se vive con mucha fuerza 
en este gobierno, en los gobiernos 
anteriores ha existido. Pero este go-
bierno ha sido tremendo, porque le 
ha entregado poder a los parlamen-
tarios en todas partes de Chile... el 
señor (Felipe) Harboe aquí en Chi-
llán y para hablar de socialista a 
(Alfonso) De Urresti en Valdivia, 
todo a ellos, que ellos deciden, y 
eso no me parece, me parece que es 
malo para el país”, manifestó Ulloa. 

Para el militante socialista este 
proceso ha derivado en la creación 
de caciques regionales. “¿Qué es lo 
que quiero yo? La descentraliza-
ción política del país, no la centra-
lización del poder en un parlamen-
tario, eso no sirve. Los parlamenta-
rios están para hacer leyes y buenas 
leyes”, comentó.

serán electos este 2017, con 
el cambio al sistema 
electoral. Actualmente, la 
Región cuenta con 14 
diputados y 4 senadores.

diputados
4

Eduardo Saffirio dice que los 
congresistas no pueden 
intervenir en definición de 
los cargos regionales, pues 
es contrario a la 
Constitución.

Acción 
anticonstitucional 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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A once años de su fundación, 
la Sociedad Chilena de Estu-
dios Regionales (SOCHER), se 
encuentra preparando su IX En-
cuentro Anual, donde nueva-
mente se discutirán una serie 
de problemáticas regionales, te-
rritoriales y locales a través de 
ponencias, investigaciones y 
proyectos seleccionados para 
su presentación. 

La iniciativa, que con los años 
ha tomado fuerza, es una acti-
vidad multidisciplinaria donde 
participan profesionales del 
aréa de economía, ciencias so-
ciales, geografía, arquitectura, 
urbanismo y sociología, entre 
otras disciplinas. Adecuándose 
al proceso de rotación en la or-
ganización, este año la respon-
sabilidad recayó en la Escuela 
de Administración y Negocios 
de la Universidad de Concep-
ción, sede Chillán, quién exten-
dió la invitación a colaborar al 
Departamento de Economía y 
Finanzas de la Facultad de Cien-
cias Empresariales de la Univer-
sidad del Bío-Bío.  

“Asistiremos a un encuentro 
académico de gran relevancia y, 
donde se profundizará temas 
que no se tratan con frecuencia. 
Esta actividad tiene un claro foco 
regional que aborda diversas 
problemáticas locales que no 
se vislumbran en el contexto na-
cional. SOCHER ha generado 
una instancia que congrega tan-
to a por académicos, como a es-
tudiantes de pre y post grado. 

PubliReportaje

Académicos, investigadores y estudiantes de todo el país expondrán trabajos que abordan diversas problemáticas regionales.

LA UBB Y UDEC ORGANIZAN 
CONJUNTAMENTE CONGRESO SOCHER

Enfatizamos en estas áreas de 
desarrollo que promueven la in-
vestigación”, explicó Andrés 
Acuña, director del Departa-
mento de Economía y Finanzas 
de la UBB. 

César Salazar, académico del 
Departamento de Economía y 
Finanzas de la UBB, por su par-
te, comentó que “se debe apro-
vechar una instancia como esta. 
Entre los invitados se encuen-
tran los Observatorios Laborales 
Regionales implementados en 
distintas regiones con el apoyo 

de SENCE, quienes participarán 
de un panel especial de discu-
sión sobre mercados laborales. 

 
Participación de la UBB  

Serán 11 en total los investiga-
dores de la Universidad del Bío-
Bío que participarán y expon-
drán en la novena versión del 
Encuentro SOCHER. El panel 
de observatorios laborales de 
Sence , donde la UBB lidera los 
establecidos en Ñuble y Bio-
bío, tendrá un lugar especial 
con un stand donde mostrarán 

su trabajo, junto con las activi-
dades académicas que tienen 
relación con la Facultad de Cien-
cias Empresariales de la UBB  

 
Expectativas de los 
académicos 

Andrés Acuña y César Salazar 
manifestaron su satisfacción 
por la convocatoria y las gran-
des expectativas que se han 
generado en torno al congreso. 
“El programa del encuentro 
contempla alrededor de 80 po-
nencias y una cantidad de asis-

tentes que bordea las 120 per-
sonas. En la organización,  se 
destaca el trabajo colaborativo 
entre la Universidad de Con-
cepción y la Universidad del 
Bío-Bío. “Es nuestra responsa-
bilidad como instituciones de 
educación superior instaladas 
en la Región aunar esfuerzos y 
colaborar en beneficio de la 
comunidad regional”, comen-
tó César Salazar. 

 
Detalles de la actividad 

Para la versión 2017, el con-
greso se llevará a cabo durante 
tres días, desde el 27 al 29 de 
septiembre en las Termas de 
Chillán. Sin embargo, el primer 
día, se realizarán dos cursos de 
actualización, uno en la Escuela 
de Administración y Negocios 
de la UdeC, campus Chillán, y 
otro en la Facultad de Ciencias 
Empresariales de la UBB, cam-
pus Chillán. Estos cursos tienen 
como objetivo profundizar en 
nuevos métodos de análisis re-
gional para que académicos y 
estudiantes puedan dotarse de 
mejores herramientas que per-
mitan realizar investigación de la 
mas alta calidad. Ambas jorna-
das estarán abiertas para todo 
público. 

“Se eligió las Termas de Chi-
llán, por ser una localidad atrac-
tiva y también porque el interés 
es promover la investigación re-
gional en la naciente nueva Re-
gión de Ñuble”, destacó César 
Salazar.
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Abogada y analista 
internacional 
Directora de Ciencias 
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Pública, Universidad 
San Sebastián

Política/Mundo

¿Nuevo mapa político mundial? La libre 
determinación de los pueblos en el siglo XXI

ANÁLISIS INTERNACIONAL

La búsqueda de la independencia es 
un fenómeno que ha caracterizado al 
sistema de Estados modernos. A prin-
cipios del siglo XX vimos como No-
ruega se independizó de Suecia, e Is-
landia de Dinamarca.  

Este proceso se aceleró a mediados 
del pasado siglo con el término de la 
Segunda Guerra Mundial. Incluso la 
Organización de Naciones Unidas, or-
ganismo creado en 1945, consagró la 
libre determinación de los pueblos 
como uno de sus propósitos, y estable-
ció un órgano especial para ayudar a 
los territorios en su proceso de desco-
lonización. Desde ese momento de-
cenas de nuevos países han logrado al-
canzar su independencia, principal-
mente de naciones como Reino Unido, 
Francia y Estados Unidos. 

La disolución de la Unión Soviética 
y la separación de los Estados que 
componían Yugoslavia también hi-
cieron crecer exponencialmente el 
número de naciones soberanas en el 
mundo, las que hoy suman 193. 

No obstante, todavía quedan mu-
chos territorios que aún aspiran a ser 
Estados independientes: Kosovo quie-
re separarse de Serbia, Transnistria de 
Moldavia, y Escocia de Reino Unido, 
solo por nombrar algunos. Pero quie-
nes tienen nuestra atención estos días 
son Cataluña y Kurdistán.  

 
Distintas voces sobre Cataluña 

A partir de la transición, que termi-
nó con el régimen dictatorial de Fran-
co en España y dio paso a un gobierno 
constitucional, se reconoce el dere-
cho a la autonomía de las nacionalida-
des y regiones que integran España. 
Una de ellas es Cataluña, una región de 
más de 7 millones de habitantes, que 
genera el 18,8% del PIB español. 

El discurso en Cataluña hoy es que 
no se alcanzará la máxima plenitud 
cultural, social ni económica mien-
tras se forme parte de España. Quie-
nes están a favor de la independencia 
señalan que su historia, cultura y len-
gua propias son características sufi-
cientes para no depender del país ibé-
rico. Además, sostienen que este terri-
torio aporta más dinero al gobierno 
central del que recibe, subsidiando a 
regiones más pobres, por lo que en-
tienden que el Estado Catalán podría 
perfectamente ser soberano.  

Para ello se han convocado diversas 
consultas, plebiscitos y manifestacio-
nes. El próximo, un referéndum de au-
todeterminación, se celebrará el 1 de 
octubre, el que preguntará “¿quiere 
que Cataluña sea un Estado indepen-
diente en forma de república?”. El Par-

La potencial creación de nuevos Estados, como Cataluña o Kurdistán, demuestra que la geografía 
política no es estática. En los próximos días esos territorios vivirán acontecimientos relevantes 
que podrían abrir la puerta a procesos en otros países.

región es que es la zona más segura y 
estable de Iraq, y cuenta con las más 
bajas tasas de pobreza y el más alto ni-
vel de vida del país.  

Es por ello que los kurdos iraquíes 
han llamado a un referéndum de inde-
pendencia, el que se celebrará el pró-
ximo 25 de septiembre. Este proceso se 
enfrenta a la oposición del gobierno de 
Irak, también de los de Siria, Turquía 
e Irán. Incluso Estados Unidos y Ale-
mania, aliados del pueblo kurdo, se 
han pronunciado en contra por consi-
derarlo una amenaza a la frágil estabi-
lidad de Medio Oriente.  

Quien se mostrado a favor ha sido Is-
rael, desde donde se han referido al 
proceso como “el único desarrollo po-
sitivo en relación al destino de Medio 
Oriente”.  

 
Doble estándar internacional 

Llama la atención que sea el primer 
ministro de Israel, Benjamín Ne-
tanyahu, quien apoye ‘la solución de 
los dos Estados’ en Irak, cuando ha ce-
rrado esa puerta en innumerables 
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ocasiones en relación al reconoci-
miento del Estado Palestino. Israel 
ha buscado por años un aliado no 
árabe en la región, y Kurdistán cum-
ple completamente con el perfil. Pero 
el doble estándar es innegable. 

Justamente evitar esa situación es lo 
que busca el gobierno español al negar 
la ansiada independencia catalana. Si 
la autoriza, abre la puerta para que vas-
cos y gallegos, por ejemplo, busquen la 
propia. Lo mismo sucede con Turquía, 
que ve la independencia del Kurdistán 
iraquí como una potencial caja de pan-
dora que podría potenciar que el mis-
mo proceso se viva en su territorio.   

No queda más que estar atentos los 
próximos días sobre los resultados 
para ver si el mapa político del mun-
do vuelve a cambiar. Sea con la crea-
ción de Kurdistán, de Cataluña, o de 
cualquier otro Estado, lo claro es que 
la geografía política no es estática.  

lamento catalán aprobó una ley que 
entrega carácter vinculante a la con-
sulta sobre la secesión. Si gana el sí, la 
Cámara catalana declarará la inde-
pendencia en los dos días siguientes a 
la proclamación de resultados. Esta ley 
fue suspendida por el Tribunal Cons-
titucional español, al día siguiente de 
su adopción, declarando al referén-
dum ilegal, lo que ha cuestionado in-
cluso si este se llevará a cabo.  

Muchas voces se han alzado en con-
tra del proceso, encabezadas princi-
palmente por personeros de gobierno 
y empresarios que piensan que la ten-
sión en Cataluña podría alterar los 
mercados. El presidente de la Comi-
sión Europea, Jean Claude Juncker, 
luego de mostrarse absolutamente 
contrario, señaló que “respetaremos 
esa elección, pero Cataluña no podrá 
convertirse en miembro de la Unión 
Europea al día siguiente”.  

Otros, como el escritor Javier Cer-
cas, en cambio, han planteado que “si 
una mayoría clara e inequívoca de 
catalanes quiere la independencia 

parece más sensato concedérsela 
que negársela, porque es muy peli-
groso, y a la larga imposible, obligar 
a alguien a estar donde no quiere es-
tar”. Pero cuestiona si efectivamen-
te existe esa mayoría. El argumento 
aquí es que se debería apoyar el re-
feréndum, incluso si se está en con-
tra de la independencia.  

 
Kurdistán con apoyo de Israel 

Los orígenes del pueblo kurdo se 
remontan al siglo X a.C. Pero, aunque 
han logrado mantener su cultura e 
idioma propios con el paso de los si-
glos, hoy su territorio y población –que 
se estima en aproximadamente 28 mi-
llones– se encuentran atrapados entre 
cuatro Estados independientes: Irán, 
Irak, Siria y Turquía.  

El Kurdistán iraquí es un territorio 
federal autónomo, controlado por el 
gobierno central de Iraq, pero que 
cuenta con sus propios parlamento, 
presidente, primer ministro y consti-
tución. Su capital es la ciudad de Er-
bil. La principal característica de esta 
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Los desafíos de la 
Región son los de su 
comunidad, y como 
miembro de ella, la 
Universidad Católica 
de la Santísima Con-
cepción asume en los 
ejes de su Planificación 
Estratégica ser un 
aporte para el desarro-
llo, desde su rol como 
formadora de Capital 
Humano Avanzado, y 
como única universi-
dad católica de voca-
ción pública en la re-
gión del Biobío y en la 
recientemente creada 
Región de Ñuble. 

La Vinculación con la 
Sociedad se coordina 
desde una Vicerrecto-
ría que ha implementa-
do un modelo de vin-
culación, que contem-
pla al día de hoy 11 
programas y cerca de 
30 iniciativas. Basada 
en una relación bidi-
reccional con sus so-
cios comunitarios y la 
comunidad en gene-
ral, la UCSC aporta a su 
entorno, potencia 
áreas del conocimien-
to e impulsa la investi-
gación y desarrollo.  

Para la vicerrectora 
María Carolina Piderit 
“resulta fundamental 
tener claridad acerca 
de las necesidades 
que el medio tiene, 
para así entregar las 
herramientas que los 
estudiantes de la Uni-
versidad y futuros pro-
fesionales o postgra-
duados requerirán 
cuando ingresen al 
mundo laboral”.  

Este compromiso 
con el desarrollo de la 
comunidad local se tra-
duce en iniciativas que 
van desde preuniver-
sitarios sociales abier-
tos a establecimientos 
escolares vulnerables 
o programas técnico-
universitarios en la cár-
cel, hasta la formación 
de audiencias en acti-
vidades culturales, 
acompañamiento en 
programas de inclu-
sión y capacitaciones 
en diferentes áreas del 
conocimiento.

PubliReportaje

La vocación pública de la UCSC también se plasma en su modelo de Vinculación 
con el Medio, a través de programas e iniciativas que cruzan de manera transversal 
las áreas de docencia, investigación, gestión y vinculación con la sociedad.

COMPROMISO CON EL 
DESARROLLO REGIONAL 
Y NACIONAL

VINCULACIÓN CON EL MEDIO UCSC: 

La reinserción social tiene en la edu-
cación un camino efectivo para hacer-
se realidad. Desde hace diez años la 
UCSC, a través de su Instituto Tecno-
lógico (IT),  ha contribuido y contribu-
ye a que personas privadas de liber-
tad tengan la posibilidad de cursar es-
tudios en dos programas 
universitarios técnico profesionales: 
Técnico Universitario en Construcción 
y Técnico Universitario en Alimentos. 
Ambos tienen una duración de dos 
años y medio y se imparten en El 
Manzano, y desde 2012, en el Centro 
de Cumplimiento Penitenciario CCP 

Biobío. 
Esta iniciativa cuenta con el valioso 

aporte de Gendarmería, de la Seremi 
de Justicia y empresas, y está desti-
nada a brindar herramientas de rein-
serción a internos de estos recintos 
penales. En ellos han participado 195 
estudiantes, de los cuales ya se han ti-
tulado 60. 

“La idea es entregar a los internos 
herramientas y valores, que reconoci-
dos a través de un título de carácter 
técnico, permitan una reinserción exi-
tosa en la sociedad”, señaló el Direc-
tor del IT, Gabriel Hidalgo.

INÉDITO PROGRAMA UNIVERSITARIO EN LA CÁRCEL

LAVANDERÍA 21: APOYANDO LA INCLUSIÓN REAL

Lavandería 21 es una iniciativa de in-
clusión social efectiva, impulsada por 
el Arzobispado de Concepción y que 
da trabajo a un grupo de jóvenes con 
Síndrome de Down. El inédito em-
prendimiento cumplió tres años y en 
el éxito alcanzado hay un apoyo im-
portante de la carrera de Educación 
Diferencial de la UCSC. 

La académica Maite Otondo, que 
coordina las capacitaciones que se 
entregan a los jóvenes beneficiados, 
recalca que “el balance del trabajo 

realizado en la concreción y ejecución 
de este proyecto es bastante auspicio-
so. La Lavandería Industrial crece día 
a día en lo material, social y humano”.  

En el periodo de vida de esta inicia-
tiva, la UCSC ha involucrado a más de 
50 estudiantes de Educación Diferencial 
y de otras carreras, llevando a cabo pro-
yectos de intervención psicopedagógi-
ca, tales como liderazgo distribuido, 
prevención de riesgos, expresión oral, 
motricidad, alfabatización numérica, 
entre otros.

ACCESO EFECTIVO: PROGRAMA PACE

El Programa de Acompañamiento y Acceso 
Efectivo (PACE) se creó por el Estado con el fin 
de dar oportunidades a los estudiantes más 
vulnerables del país para ingresar a la educa-
ción superior, potenciando sus capacidades 
cognitivas durante la educación media y garan-
tizando cupos en carreras profesionales y téc-
nicas. En la UCSC, este sistema comenzó a fun-
cionar en 2015 y en 2017 ingresaron a la Uni-
versidad 89 estudiantes que fueron parte de 
este programa. Hoy son 22 colegios los que 
son parte del PACE UCSC, benficiando a más 
de 3.500 alumnos de enseñanza media.

FORMACIÓN DE AUDIENCIAS  
EN CULTURA

Gracias al progra-
ma de Formación de 
Nuevas Audiencias, 
impulsado por la Di-
rección de Extensión 
Artística y Cultural, la 
UCSC ofrece a los es-
tudiantes de estable-
cimientos educacio-
nales de la Región, 
una serie de activida-
des que se realizan 
durante todo el año y 
que tienen como ob-
jetivo formar espec-
tadores, contribuir al 
desarrollo integral de 
los estudiantes y ayu-
dar a la formación de 
un espíritu crítico y de 
apreciación artística 
por parte de los esco-

lares. 
Al mismo tiempo, 

este tipo de experien-
cias busca despertar el 
espíritu crítico en rela-
ción a épocas, temáti-
cas y valores, fortale-
ciendo así, la sensibili-
dad frente a toda 
manifestación artística. 

Se trata de un pro-
grama iniciado en 
2011 y en el que hasta 
la fecha han participa-
do más de 17 mil es-
pectadores, prove-
nientes de recintos es-
colares de toda la 
región, que han podi-
do disfrutar de pre-
sentaciones de teatro, 
danza y música.
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5
de julio de 2016 es la fecha 
de entrada en vigencia de la 
nueva ley que eliminó esta 
agravante.  

como la vigente, se aplica en 
delitos contra la propiedad. 
Llaitul estaba condenado por 
un robo con intimidación.  

Esta agravante, 
tanto la derogada

“Nosotros pedimos ante los 
Tribunales que se aplique la 
ley, que es lo que corresponde”. 
  
Osvaldo Pizarro, defensor regional. 

“Al eliminar esta agravante 
hubo falta de cuidado 
legislativo”.  
 
Andrés Cruz, abogado y ex fiscal. 

Héctor Llaitul es uno de 
los beneficiados, pero 
falta el pronunciamiento 
de la Corte de 
Apelaciones. 

POR ELIMINACIÓN DE AGRAVANTE LUEGO DE LA TRAMITACIÓN DE AGENDA CORTA ANTIDELINCUENCIA

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Revuelo causó estos días la deci-
sión del Tribunal Oral de Cañete de 
rebajar la condena al líder de la Co-
ordinadora Arauco Malleco, Héctor 
Llaitul, beneficiado por una inter-
pretación de la Ley Corta Antidelin-
cuencia, que eliminó la agravante 
que se aplicaba a personas imputa-
das y que delinquían en grupo. Al 
no existir la agravante, la solicitud 
de la Defensoría fue acogida por 
los jueces y se le rebajó la sentencia  
de 10 años y un día a cinco, por el 
robo con intimidación.  

Al sumar la pena por este delito 
y por el ataque al fiscal Mario El-
gueta tenía 14 años de condena, 
que  finalizaba el 28 de mayo de 
2021. Sin embargo, con esta reduc-
ción, su pena ya quedó cumplida el 
28 de mayo de 2016.  

En un año, Defensoría presentó 140 
solicitudes de rebaja de condena 
De ellas, se han acogido 86 y rechazado 54. En los Tribunales aún hay debate sobre la pertinencia 
de la aplicación de esta normativa. 

ARCHIVO

Llaitul está con el beneficio de li-
bertad condicional y firma sema-
nal. Sin embargo, habrá que espe-
rar la decisión de la Corte de Ape-
laciones, que debe pronunciarse 
sobre los recursos presentados por 
el Ministerio Público y el Gobierno   
que intentan revertir la decisión de 
la justicia, pese a que las acciones 
legales que presentaron hace unos 
días ya fueron rechazadas por el 
Tribunal Oral de Cañete. 

Sin embargo, el caso de Llaitul no 
es el único: desde la eliminación de 
esta agravante, en julio de 2016, la 
Defensoría Penal Pública de Bío 
Bío ha presentado 140 solicitudes 
de rebaja de condena, de las cuales 
86 han sido acogidas y 54 han sido 
rechazadas.  

El defensor regional, Osvaldo 
Pizarro, explicó que  debido al trá-
mite de la Agenda Corta Antide-

lincuencia, el Parlamento eliminó 
la circunstancia agravante de dos o 
más los malhechores, “que ahora se 
debe aplicar, porque es una ley pe-
nal más favorable al condenado,  y 
al suprimirse la agravante corres-
ponde que se pronuncie el Tribunal 
Oral correspondiente”.  

Agregó que se creó una nueva 
circunstancia agravante “que 
consiste en haber actuado for-
mando parte de una agrupación 
de dos o mas personas destinada 
a cometer delitos, pero esta nue-
va agravante no se puede aplicar 
a un fallo ya conocido, porque la 
ley penal  se puede aplicar re-
troactivamente solo cuando es 
más favorable a un condenado”.  

En cuanto a la diferencia con la 
agravante anterior, Pizarro pre-
cisó que la palabra malhechores 
se interpretaba como personas 

con antecedentes penales, “por 
eso el legislador la eliminó y am-
plió el concepto a personas que 
se reúnen a cometer delitos”.  

Esta agravante sólo se aplica en 
caso de delitos contra la propiedad.  

El defensor regional explicó que   
hay un debate interpretativo sobre  
si se aplica la rebaja de condena o 
no. En algunos casos los tribuna-
les han decidido que no están obli-
gados a rebajar las condenas y en 
otras no han modificado las sen-
tencias al haber una nueva agra-
vante.  

“Han habido fallos diversos, no 
todos los tribunales tienen el mis-
mo criterio, pero los fallos relevan-
tes de la misma Corte de Apelacio-
nes de Concepción han sido a nues-
tro favor. A nivel de interpretación 
se encuentra de las dos vertientes, 
pero lo que no se ha cuestionado 

LOS TRIBUNALES han utilizado criterios distintos en la aplicación de la normativa. 
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beneficio de la libertad 
condicional, a la espera de 
la confirmación de la rebaja 
de condena. 

El líder de la CAM 
gozaba del 

hará efectiva.  
“Ahora se impone una legislación 

llena de falencias, y se dice que se va 
a combatir de manera efectiva los de-
litos contra la propiedad, pero en la 
práctica se terminan produciendo 
este tipo de consecuencias”, dijo 
Cruz, quien precisó que, aunque se 
haya agregado otra agravante, la si-
tuación cambia. Con esta nueva 
agravante se da a entender que de-
bería existir un grado, aunque sea 
mínimo, de organización.  

“Hay algunos que sostienen que 
son dos agravantes diferentes, y esa 
es la postura de la Defensoría, por 
eso se pueden rebajar las condenas 
mediante el artículo 18. Eso fue lo 
que pasó con Héctor Llaitul, pero la 
jurisprudencia de la Corte Suprema 
se ha inclinado diciendo que no es 
aplicable el artículo 18, porque éste 
se refiere a un delito y no a una 
agravante. Además dice que no se 
debería aplicar en los casos en que 
se aplicó la pena dentro del pará-
metro que tiene el Tribunal”.  

Cruz recordó que a la Suprema se 
llega mediante recurso de amparo,  
“y los legisladores se van a excusar 
con que se trata de un problema de 
aplicación y no de redacción de 
norma”. 
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que la decisión es inapelable, ya 
que se ha recurrido vía recursos de 
amparo y unos los hemos ganado y 
otros los hemos perdido”, dijo Piza-
rro, quien recordó que esto es un 
panorama que se ha dado a nivel 
nacional.  

En cuanto a las críticas que ase-
guran que la ley deja en libertad  a 
delincuentes, el defensor regional 
explicó que “cuando hay modifica-
ciones legales, deben considerarse 
todos los factores y si eliminar una 
circunstancia agravante y el efecto 
que iba a tener no fue considerado, 
es una mala técnica legislativa, pero 
nosotros pedimos a los Tribunales 
que se aplique la ley, que es lo que 
corresponde.  

 
Jurisprudencia de la Suprema 

El abogado y ex fiscal Andrés 
Cruz se refirió a las consecuencias 
de la eliminación de esta agravan-
te y la calificó como “una falta de 
cuidado legislativo, porque cual-
quiera infiere que al aplicar el artí-
culo 18 del Código Penal se podía 
producir un problema frente a los 
hechos en los cuales ya se había 
aplicado esta agravante”.  

El artículo 18 es el que establece 
que si luego de dictada una senten-
cia contra un imputado se dictara 
una legislación que  pudiera ser más 
favorable, ya sea rebajando la san-
ción penal o dejando sin sanción, se 

Precisamente, cuando se dis-
cutía la rebaja de condena de Héc-
tor Llaitul, el líder de la Coordina-
dora Arauco Malleco fue detenido 
ayer en el sector Collao de Con-
cepción, con una orden verbal de 
detención.  

Desde Temuco,  se confirmó 
que la detención corresponde a 
una causa de la Fiscalía de Alta 
Complejidad de Temuco, por la 
quema de 18 camiones en la Re-
gión de La Araucanía. Hubo otros 
cinco detenidos.  

Héctor Llaitul detenido 
y trasladado a Temuco

Llaitul fue trasladado a Temuco 
y su hija Javiera confirmó que la 
detención se realizó en la casa de 
su abuela, que en ese momento 
no estaba en la casa.  

“Botaron a mi mamá al suelo, a 
mi también me pegaron y se lleva-
ron a mi papá. Él no se opuso a la 
detención y les decía que estuvie-
ran tranquilos. Se llevaron com-
putadores y celulares. Rompieron 
la puerta, dejaron destrozos y no 
nos dijeron por qué se lo llevaron. 
Mi papá no vive aquí, él nos viene 
a visitar”.  

El control de detención y forma-
lización se realizará hoy en Te-
muco, por asociación ilícita y 
atentado incendiario.  

El ataque en cuestión ocurrió 
la madrugada del 19 de agosto en 
el kilómetro 686 de la Ruta 5, al sur 
de Temuco. De acuerdo a los ante-
cedentes, 18 camiones con abarro-
tes de la empresa CCU fueron ro-
ciados con combustible y quema-
dos e intimidaron a los guardias 
del recinto. En el lugar se encontró 

un panfleto relacionado a la 
grupo mapuche “Weichan 

Auka Mapu”. 

Héctor Llaitul gozaba del bene-
ficio de la libertad condicional, 
tras haber sido condenado a 14 
años de cárcel por robo con inti-
midación y por el ataque al fiscal 
Mario Elgueta, ocurrido en octu-
bre de 2008, en Puerto Choque, 
comuna de Tirúa. 

Además, fueron detenidos Er-
nesto Llaitul, en Cañete; David Cid 
Aedo, en Los Ángeles; Jaime y Ro-
drigo Huenchullán, en Ercilla; Fi-
del Tranamil Nahuel, Martín Curi-
che Curiqueo y Claudio Leiva Ri-
vera, en Temuco.  

Ernesto Llaitul enfrentó un jui-
cio durante este año por porte ile-
gal de armas de fuego y municio-
nes, del que fue absuelto. 

Cid Aedo fue formalizado en 
abril de 2008 como encubridor de 
los ex miristas involucrados en el 
robo al Banco Security, en donde 
falleció el cabo Hugo Moyano. En 
esa ocasión fue condenado en ca-
lidad de encubridor.

Carolina  Abello R. / Marcelo. Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Helipuertos habilitados, 
entre privados y de uso 
fiscal, de ellos dos 
corresponden a centros de 
salud: Hospital Clínico 
regional de Concepción y 
Hospital de Los Ángeles Dr. 
Víctor Ríos Ruiz.

A nivel regional 
existen cinco 

ANTENA DEL SAMU ES LA PRINCIPAL DIFICULTAD PARA EL ATERRIZAJE 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Si bien, el hospital Guillermo Grant 
Benavente de Concepción es consi-
derado como el más grande y más 
complejo del país debido a la gran 
cantidad de especialistas que posee 
y, también a la alta tecnología que tie-
ne para atender a dos millones de 
pacientes a nivel regional, aún no 
cuentan con su helipuerto totalmen-
te operativo. 

Se debe recordar que la loza para 
el aterrizaje de helicópteros, ubicada 
sobre la torre del Paciente Crítico, 
quedó inutilizable tras el terremoto 
del 27 de febrero de 2010. Más tarde 
en agosto de 2015 el inmueble fue 
habilitado. En ese momento, el heli-
puerto volvió a su lugar, pero sólo en 
apariencia, pues en la práctica aún no 
recibe vuelos. 

En caso de emergencias que re-
quieran transporte aéreo de heridos 
graves, o bien, para facilitar procura-
mientos de órganos para trasplan-
tes, las aeronaves llegan al Regimien-
to Chacabuco y, desde ese lugar, el re-
corrido al Guillermo Grant 
Benavente, de ocho minutos en pro-
medio, se termina con un móvil del 
Sistema de Atención Móvil de Urgen-
cias, Samu. 

Ramón León, jefe del Samu Costa, 
responsable de los servicios de Salud 
Concepción, Talcahuano y Arauco, 
afirmó que, a pesar de que el heli-
puerto no está en uso “estamos bien 
coordinados, esperando a los pacien-
tes con una ambulancia de avanza-
da – que cuenta con médico, enfer-
mero y drogas vasoactivas, entre 
otros- y con el apoyo de Carabineros 
y Bomberos”. 

Además, el helipuerto sería un apo-
yo mayor para los trasplantes de ór-
ganos, pues el tiempo es limitado, así 
lo explicó Enrique Seguel, jefe del 
equipo de cardiocirugía del Regio-
nal, “desde que se realiza el procura-
miento hasta que se hace el trasplan-
te hay que proteger bien el órgano.  
Tenemos un máximo de cuatro horas 
entre que pinzamos el corazón, es 
decir, que deja de recibir sangre,  has-
ta que lo tenemos latiendo en otro 
sector”, comentó. 

Ervin Schumacher, encargado (s) 
de trasplantes del Regional, indicó 
que una vez que está definido el pa-
ciente “que recibirá el órgano hay 
que buscar la mejor forma de ir en su 
búsqueda, avión o helicóptero, faci-
litado muchas veces por la fuerza 
aérea para lograr acceder a lugares 
más remotos. Ahora, si la distancia 
es más cercana como nos ha tocado 
a nosotros al ir a Chillán, se ha ido en 
ambulancia”. 

 
Próximo año   

El director del Servicio de Salud, 
Marcelo Yévenes, reconoció que exis-

Helipuerto del Regional puede ser 
usado, pero con restricciones 
Servicio de Salud Concepción contempla para realizar en 2018 un programa de mejoramiento 
integral de la plataforma para aeronaves. Por el momento, la alternativa para pacientes graves es el 
Regimiento Chacabuco, punto desde el que son trasladados por tierra al centro hospitalario.

Según la Dirección General de Ae-
ronáutica Civil el helipuerto del hos-
pital penquista Concepción se en-
cuentra operativo aunque con res-
tricciones, por lo que es necesario 
tener presente para las operaciones 
de emergencia la presencia de la an-
tena del Samu que está en aproxi-
mación sur. 

El organismo agregó que el heli-
puerto del Regional requiere reali-
zar una mantención a la señaliza-
ción y reparación a los bordes de la 
plataforma. Además se deben modi-
ficar las coordenadas en resolución 
de funcionamiento. 

Renato Medina, subdirector de Re-
cursos Físicos y Administrativos del 
Servicio de Salud Concepción, expli-
có que entre  los cambios necesarios 
-determinados por una inspección 
que la Dgac realizó en 2016 a solici-
tud del hospital-  no sólo está el cam-
bio de antena, sino que también se so-
licitó reponer el indicador de viento 
y la iluminación, temas que ya fueron 
resueltos. 

Asimismo, según explicó Medi-
na, la Dgac solicitó modificar el 
equipo de climatización, ubicado 
al norte de la plataforma para que 
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No debería ser trasladado 
más de 150 ó 200 kilómetros 
por vía terrestre, de ahí la 
importancia de que el 
hospital tenga su helipuerto 
totalmente operativo. 

Un paciente en 
estado crítico 

ten algunas consideraciones de ca-
rácter técnico, como la altura de la  
antena del Samu que impiden el ate-
rrizaje en este minuto, pero concor-
dó con León en que, de todas formas, 
se está realizando la atención sin pro-
blemas.  Reconoció que para este año 
no tienen contemplado un proyecto 
de mejoramiento para el helipuerto, 
pero que está en carpeta desarrollar 
el próximo año un proyecto integral 
que asegure su funcionamiento. 

Eso sí, la ubicación de la antena 
del Samu podría dejar de ser un in-
conveniente para el aterrizaje de he-
licópteros de aquí a fin de año, cuan-
do el Centro de Referencia Regional 
del Samu cuente con un nuevo in-
mueble en Lomas de San Andrés, que 
permita asegurar la cobertura total.  
“Un helipuerto es vital para el trasla-
do de pacientes, uno crítico, muy gra-
ve, no debiera ser trasladado más de 
150 ó 200 kilómetros vía terrestre”, co-
mentó León. 

Actualmente, el helipuerto tiene 
restricciones de uso, pues en aproxi-
mación se encuentra una gran ante-
na de conexión del Samu que podría 
constituir un riesgo para los ocupan-
tes del helicóptero. 

quedara con una altura menor a di-
cha plataforma, señalizar pintando 
una cuadrícula de colores rojo y 
blanco, en forma alternada y, por úl-
timo, se solicitó realizar una man-
tención o reparación de grietas en 
la superficie y terminaciones de los 
bordes de la plataforma. Todo lo 
anterior fue resuelto, salvo la ante-
na que con el cambio del centro re-
gulador a Lomas de San Andrés 
quedaría totalmente subsanado.  

“En la última visita, realizada en 
el mes de agosto del presente año 
por personal de Aeronáutica Civil 
se informó  que se deja instrucción 
a los pilotos que la aproximación 
debe ser por el Norte, para evitar 
así antena de Samu, que está pró-
xima a ser retirada”, recalcó el sub-
director de Recursos Físicos y Ad-
ministrativos del Servicio de Sa-
lud Concepción. 

Así las cosas, en caso de emergen-
cias el helipuerto del Regional puede 
ser usado, siguiendo recomendacio-
nes establecidas y con precaución.
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No hay urgencia, presión ni sed por el “golpe noticioso” que amerite la 
renuncia a los valores más sólidos del trabajo informativo de calidad:  claridad, 
precisión, chequeo de fuentes. 

COLUMNA

Luego del devastador terre-
moto que azotó la zona central 
de México el pasado 19 de sep-
tiembre, todo el orbe siguió 
paso a paso los acontecimien-
tos, que con el pasar de las ho-
ras tenían unos protagonistas 
específicos: los potenciales so-
brevivientes que permanecían 
atrapados entre los escombros 
de unas 38 construcciones de-
rrumbadas. Lo más triste de 
todo, muchos eran niños y por 
ellos se movilizaban policías, 
militares y voluntarios. 

El foco mediático estuvo cen-
trado en la figura de Frida Sofía, 
una niña estudiante del colap-
sado colegio Enrique Rébsa-
men, quien desde las ruinas su-
puestamente logró comunicar-
se y pedir ayuda a los  
rescatistas. La historia regó 
como pólvora: se multiplicaron 
las declaraciones oficiales y ex-
traoficiales, que los medios no 

tardaron en difundir. El hashtag 
#FridaSofia se convirtió en ten-
dencia mundial y los titulares 
del orden “Frida Sofía, ya va-
mos por ti” fueron frecuentes. 
Televisa, El Universal, BBC y 
otros cientos que hicieron eco 
del caso, contribuyendo aún 
más a la expectación. No solo 
hablaron de ella funcionarios 
de primer nivel de la Marina 
(órgano encargado de la coordi-
nación del rescate), sino el pro-
pio secretario de Educación, 
Aurelio Nuño, periodistas, pre-
sentadores, noteros y supuestos 
testigos del contacto. 

México necesitaba un ros-
tro de la tragedia y esta peque-
ña niña era la protagonista per-
fecta. Sin embargo, el jueves 
21, el subsecretario de Marina, 
Ángel Enrique Sarmiento, de-
claró que estaban “seguros de 
que no fue una realidad” la 
existencia de la menor. Hecho 

Las lecciones de 
#FridaSofía

Dr. Fernando 
Gutiérrez Atala 
Escuela de Periodismo 
Universidad Católica  
de la Santísima 
Concepción, Ucsc

un conteo, se concluyó con se-
guridad que los niños o habían 
fallecido,  o estaban en los hos-
pitales o sus casas.  Las versio-
nes eran confusas. La gran ca-
dena Televisa publicó una acla-
ración donde aseguraron que 
toda la información que divul-
garon sobre lo ocurrido fue ob-
tenida de fuentes de la Marina 
o corroborada con ellos.  

Era necesario asumir una 
realidad vergonzosa, pero evi-
dente: una noticia falsa, una 
mentira, un rumor, una más 
de las fake news, la tan de 
moda “pos verdad” se apoderó 
rápidamente del “sistema me-
diático”. ¿Cómo puede suce-
der algo así? ¿Cómo puede tan 

rápidamente, sólo como fruto 
de la multiplicación sin con-
trol, asumirse un hecho falso 
como cierto? 

Las lecciones de este caso 
son varias, quizás la más dura 
de todas es para los medios de 
comunicación: si bien la De-
claración Universal de Dere-
chos Humanos consagra en su 
Artículo 19 el derecho de toda 
persona a investigar, recibir y 
difundir información, en tiem-
pos de proliferación de infor-
mación cuestionable es espe-
rable que sólo los sujetos orga-
nizados (medios) y por 
derivación los sujetos cualifica-
dos (periodistas) cumplan con 
el deber de satisfacer este dere-

cho de manera recta y profesio-
nal. Una mentira jamás debe-
ría llegar a ser noticia ni mar-
car tendencia, por muchas re-
des ni posibilidades de 
divulgación que existan. 

No hay urgencia, presión ni 
sed por el “golpe noticioso” que 
amerite la renuncia a los valo-
res más sólidos del trabajo in-
formativo de calidad: claridad, 
precisión, chequeo de fuentes. 
Olvidarlos no sólo pone en ries-
go la confianza ciudadana en 
los medios, sino que corroe las 
bases mismas del funciona-
miento social y la democracia, 
a las que un periodismo serio, 
sólido y fundamentado tanto 
bien les hace.
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DÓNDE ESTOY PARADO

Testigo y tribuna del arte local
En 1915 se inaugura en Concepción uno de 

los edificios de 3 pisos más hermosos dedi-
cados a la educación pública:  el Liceo de 
Hombres de Concepción.  Su estructura fue 
afectada por el terremoto de 1939 y del 21 y 
22 de mayo de 1960, lo que motivó su demo-
lición.  Entre las ruinas que enfrenta la Aveni-
da Víctor Lamas, tan sólo quedan a la vista las 
bellas escaleras del más que centenario Liceo, 
y tras ellas la construcción del antiguo “Sa-
lón de Acto” conocido por los penquistas 
como Teatro del Liceo, construido entre 1929 

y 1935, año de su inauguración.  En su esce-
nario se presentaron las más variadas obras 
teatrales y musicales y destacados ex alum-
nos como los Presidentes de la República don 
Juan Antonio Ríos Morales, don Carlos Dávi-
la,  y otros tantos hombres del liceo que ocu-
paron su tribuna. Hoy el antiguo teatro espe-
ra, como el ave fénix, renacer de sus cenizas.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor Historia y Geografía, Investigador 
del Archivo Histórico de Concepción

PROYECTO FINANCIADO 
POR EL FONDO DE MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 2017

OJO DE DRON
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IPC
Agosto

12 meses

+0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.289,92 

COMMODITIES 

+0,04% Iqpa 26.406,84 +0,06%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $903,87 Cobre (US$/libra) $2,90
H. de pescado (US$/Ton) $1.425 Petróleo $50,66

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM SEPTIEMBRE

$46.693,00

$26.646,14
Dólar Observado $623,5 Euro $745

ANTE NUEVA TEMPORADA ESTIVAL

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Los incendios forestales que 
afectaron el país dejaron en evi-
dencia falencias que se espera co-
rregir, ante lo que se denominó la 
segunda catástrofe más grande 
del siglo en su tipo. 

 Es por ello que la Corporación 
Chilena de la Madera, Corma,  en 
esta temporada estival aumenta-
rá considerablemente sus fondos 
para el combate contra el fuego. 

“Se está, prácticamente, subien-
do en un 70%”, aseguró el presi-
dente regional, Jorge Serón, este 
viernes en el marco de los Pre-
mios Corma 2017.  

Desde la entidad detallaron que 
anualmente destinan alrededor 
de US$ 60 millones al año a nivel 
país, esto en moneda chilena unos 
$ 36 mil millones, sin contar los di-
neros extras. 

Por ende, se podría desprender 
que para este periodo 2017-2018 
la cifra podría aumentar a US$ 
102 millones (si se aplicara el 
anuncio del 70%), es decir, unos  
$61 mil millones chilenos. 

“Es un trabajo muy fuerte que 
hemos hecho dentro de la Corpo-
ración Chilena de la Madera con 
los propietarios forestales, las ins-
tituciones públicas y autoridades.  
Este año va a ver un esfuerzo muy 
relevante en la cantidad que se 
va a disponer”, reiteró Serón. 

 
Prevención y combate 

 De acuerdo a representante del 
gremio maderero, el destino de 
los montos será para la preven-
ción y combate, pero con fuerte 
acento en la comunidad, algo que 
ya había comenzado el año pasa-
do, aplicando metodología de paí-
ses con iguales problemáticas. 

“Se están incrementando muy 
fuerte los recursos aéreos, los te-
rrestres y brigadas. Lo más im-
portante es que se están generan-
do trabajos con las comunidades 
para generar el concepto de los 
comités preventivos locales”, de-
talló el presidente de Corma re-
gional. 

Añadió que hay más de 300 co-
munidades que espera “sean ca-
paces de detectar los riesgos”, 
para  neutralizar así posibles 
amenazas. 

“No queremos que vuelva ocu-
rrir un Santa Olga y lo que pasó en 
la Región con Portezuelo, Florida, 
en todos los demás centros”, la-
mentó Serón. 

Igualmente, hizo una adverten-
cia. “El cambio viene en la cultu-
ra que tenemos que saber. Los in-
cendios lo diré firme y duro: no 
existen de manera natural en el 
país. El 95% están en menos de 5 
kilómetros de los centros pobla-
dos. De eso hay que sacar conclu-
siones. Los riesgos y las catástro-

Corma aumentará en 70% sus inversiones 
para combatir los incendios forestales

El presidente regional, Jorge Serón, detalló que para este periodo 2017-2018 el 
trabajo con la comunidad será clave para evitar catástrofes.

FOTOS ISIDORO VALENZUELA M.
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100 mil
Es la cantidad de hectáreas se quemaron en la Región del Bío Bío, recordó el 
intendente, Rodrigo Díaz, mientras participaba de los Premios Corma 2017 
este viernes.

Gore inyectará a Conaf $3 mil millones

El intendente de la Región del 
Bío Bío, Rodrigo Díaz,  hizo un 
anuncio importante: que el Go-
bierno Regional destinará  capi-
tales extras para efectos de pre-
venir catástrofes. 

“La Contraloría General de la 
República regional ha tomado 
razón la  semana recién pasada 
de un proyecto que aprobamos 
en el Gore para inyectar $3 mil 
millones  a la Conaf para hacer 
trabajos en la zona de interfaz, en 
el límite de las comunidades, 
bosques y campos”,  proyectó la 
autoridad. 

Igualmente, anunció que se 

está trabajando para implementar 
políticas públicas a largo plazo. 

“Esta inyección es un notable 
aporte. Entendemos que la in-
dustria también está haciendo lo 
suyo. Algo similar hace la indus-
tria de la energía, particularmen-
te en la línea de transmisión. 
Con el Gore estamos haciendo un 
trabajo a largo plazo, con el mis-
mo equipo que hizo en su minu-
to el diseño de contención de 
tsunamis, con gente muy conno-
tada”, puntualizó Díaz, añadien-
do  que la iniciativa terminará con 
una propuesta a la normativa de 
urbanismo y construcciones.

fes que vivimos este año espera-
mos que no se vuelvan a repetir, 
pero está en las manos de cada 
uno”.
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174
Mil contribuyentes y más fueron revisa-
dos por sus compras en supermercados, 
de los cuales 9 mil fueron de “alto riesgo”.   

2.8
Millones de pesos es el tope anual de 
compras en supermercados de acuerdo 
con la normativa actual. 

POLÉMICA SURGIÓ POR EVENTUAL “EXCESO DE CELO” EN LA 
FISCALIZACIÓN REALIZADA A LOS CONTRIBUYENTES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tras la polémica surgida con 
motivo de la revisión por parte del 
Servicio de Impuestos Internos 
(SII) de más de 174 mil contribu-
yentes que adquirieron produc-
tos en supermercados con factu-
ras electrónicas donde,  más de 9 
mil fueron calificados de “alto 
riesgo” por la entidad fiscaliza-
dora, Alfonso Valdés, abogado, ex 
jefe jurídico del SII y actual asesor 
en VMJ Auditores Consultores 
despejó algunas dudas relacio-
nadas con esta materia. 

Cabe recordar que algunos au-
ditores y asesores tributarios a 
nivel nacional calificaron el ac-
tuar del SII como un “exceso de 
celo” y que el tope de compras en 
supermercados disminuía el ren-
dimiento de algunos negocios, lo 
que fue descartado por Valdés. 

- Algunos expertos sugieren 
revisar los límites de compra 
en los supermercados ($2,8 mi-
llones al año) aludiendo que 
restringe el rendimiento de al-
gunos negocios. ¿Está de 
acuerdo con esto?  

- Hay que hacer una precisión. 
La ley acepta hasta 5 unidades 
Tributarias Anuales, esto es, 2,8 
millones por año, como cantidad 
a deducir. Sobre esta cifra, se re-
quiere para su rebaja como gasto, 
que se informe al SII previo a la 
presentación de la declaración 
de renta, el monto de los gastos y 
el nombre y Rut de los proveedo-
res. Pero tanto en uno como en 
otro caso, es requisito ineludible 
que se trate de adquisiciones re-
lacionadas con el giro habitual 
del contribuyente. Por lo ante-
rior, se eleve o no esté límite, siem-
pre el SII podrá cuestionar la pro-
cedencia de este gasto, por lo que 
no diviso la trascendental impor-
tancia que se asigna a la elevación 
de este límite. 

- ¿Cree que el SII debiera con-
centrar más sus energías en fis-
calizar al comercio ilegal y las 
plataformas web en vez de las 
compras de supermercados? 

- No lo creo así. Los ámbitos que 
Ud. menciona son de mayor com-
plejidad y requieren de mayor re-
curso humano y material. Objeti-
vamente, las compras en super-
mercados y desde una perspectiva 
histórica,  se han prestado para 
abusos por parte de algunos con-
tribuyentes. Hay que recalcar que 
en muchas oportunidades la ac-
tuación del SII persigue una finali-
dad preventiva, más que represo-
ra. Este es un caso ellos, por lo que 
si se consigue que los contribuyen-
tes de alto riesgo enmienden su 
conducta, porque ello es lo que se 
persigue según se anuncia en la 
prensa, dicho esfuerzo fiscaliza-
dor podrá dirigirse a otros ámbitos. 

- ¿Qué relación pueden te-
ner estas fiscalizaciones del SII 
con el modelo de gestión de 
cumplimiento tributario 2017? 

- Tiene vinculación con el refe-
rido plan, puesto que el señalado 
programa tiene una importante 
finalidad preventiva, lo que re-
percute en el ámbito del IVA y del 
impuesto a la renta, tributos en 
los que tiene efecto la declara-
ción indebida de las compras en 
supermercados y comercios si-
milares. Luego, si como conse-
cuencia de esta revisión se obtie-
ne que los contribuyentes ajusten 
su conducta a lo que dice la nor-
ma, se habrá provocado un efec-

Ex jefe jurídico 
del SII despeja 
dudas al rendir 
compras de los 

supermercados

ISIDORO VALENZUELA

De acuerdo con el abogado, en 
muchas oportunidades la 

actuación del SII persigue una 
finalidad preventiva, más que 

represora. También recordó 
que las compras deben 
relacionarse con el giro 

habitual del contribuyente.

to disuasivo, aspecto relevante 
para el señalado modelo de ges-
tión. Así se evita iniciar los proce-
dimientos destinados a determi-
nar los impuestos evadidos y no 
se aplican, en consecuencia, las 
sanciones contempladas en el 
Código Tributario. 

- ¿Cuáles serían los aspectos 

más importantes a considerar 
respecto de este modelo de ges-
tión de cumplimiento tributario? 

- De acuerdo a lo que anunció 
en su oportunidad la autoridad 
tributaria, el Plan Anual de Ges-
tión de Cumplimiento Tributa-
rio definido para el año 2017, con-
sidera Planes Integrales de Trata-
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EL PLAN ANUAL prioriza su acción en IVA, Renta y Bienes Raíces entre otros.
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para efectos tributarios. Lo que 
hace la reforma tributaria del año 
2014 es resaltar este principio, es-
tableciendo normativa más de-
tallada en relación con las com-
pras en supermercados. Por lo 
anterior, no diviso que el SII haya 
sido poco criterioso en su actuar, 
si se tiene además presente que el 
contribuyente tiene la posibili-
dad de asesorarse adecuadamen-
te y que ante la duda, incluso pue-
de acudir a las oficinas del SII a fin 
de interiorizarse respecto de esta 
normativa. 

- Bajo este escenario de ma-
yor fiscalización, ¿qué debe 
considerarse relevante pen-
sando en la operación renta 
2018? 

- La operación renta 2018, tie-
ne por objeto que se declaren los 
ingresos obtenidos en el ejerci-
cio 2017 y se verifica en abril del 
próximo año. En este proceso, los 
contribuyentes de este impuesto 
deben considerar que tratándose 
de compras en supermercados y 
comercios similares sólo se acep-
tará como gasto a ser deducido de 
impuestos, hasta 5 unidades tri-
butarias anuales, lo que corres-
ponde a aproximadamente 
$2.800.000 y siempre que este de-
sembolso se relacione con el giro 
del contribuyente. Lo que exceda 
de este valor sólo se aceptará 
como gasto en la medida que se 
relacione con la actividad del con-
tribuyente y siempre que previo a 
presentar la declaración, se in-
forme al SII, el monto en que se ha 
incurrido en los referidos gastos, 
así como el nombre y número de 
rol único tributario de él o los 
proveedores. Con esta informa-
ción, el SII validará o no la decla-
ración presentada por el contri-
buyente, en el entendido que es-
tas compras correspondan a 
gastos de la empresa y no a adqui-
siciones particulares que no se 
relacionan con el negocio.

miento en cinco ámbitos 
prioritarios: IVA, Renta, Bienes 
Raíces, Fiscalización Internacio-
nal y Grandes Contribuyentes y 
Altos Patrimonios. 

En este entendido y sobre la 
base de las etapas que confor-
man este programa, el SII definió 
las acciones de fiscalización con-
sideradas de importancia para 
este año 2017, que se centrarán 
básicamente, en los probables in-
cumplimientos en materia de fac-
tura electrónica, en la presenta-
ción de Declaraciones Juradas 
sobre Dividendos y Retiros, en 
las grandes empresas y respecto 
de contribuyentes de altos patri-
monios, contribuyentes interna-
cionales y lo que se vincula con la 
situación tributaria de los bienes 
raíces.  

- ¿En qué circunstancias pro-
cede y qué implica ser califica-
do como “Alto riesgo” por el 
SII? 

- El SII cuenta con la informa-
ción de todos los contribuyentes 
del país ordenados por Rut. En 
estas cartillas tributarias regis-
tra todos los datos relevantes, 
como inconcurrencias a notifi-
caciones del SII, restricciones a la 
autorización de documentación 
tributaria, períodos no declara-
dos, liquidaciones de impuestos, 
deuda tributaria y cumplimiento 
tributario en general, lo que per-
mite a la institución definir una 
verdadera radiografía del contri-
buyente de que se trata, por lo 
que si una persona o empresa fi-
gura en estos registros con un 
comportamiento tributario cues-
tionable, es desde este punto de 
vista, un contribuyente de alto 
riesgo. 

- ¿En el caso de las compras 
del supermercado qué deben 
excluir las Pymes? 

- La ley establece que los contri-
buyentes en general, no sólo las 
Pymes, deben excluir las adquisi-
ciones en supermercados y co-
mercios similares, que no corres-
pondan a bienes necesarios para 
el desarrollo del giro habitual del 

contribuyente. En consecuencia, 
todo lo que no se vincule con las 
actividades económicas declara-
das por los contribuyentes para 
efectos tributarios, no dan dere-
cho a rebajarse como gasto o del 
IVA declarado. En este sentido, 
no existe un listado de las com-
pras que no dan derecho a este 
derecho, por cuanto todo depen-
de de los parámetros señalados. A 
modo ejemplar se puede señalar 
que el SII en algunos casos ha re-
chazado las compras de licores, 
comida para mascotas, pañales y 
artículos de bebé, por representar 
adquisiciones particulares, no 
vinculadas con la actividad de la 
empresa. 

- ¿Es razonable que el SII fis-
calice sobre normas que aún 
no son enteramente conocidas 
y comprendidas? 

- El SII siempre ha tenido la fa-
cultad de revisar las declaracio-
nes de los contribuyentes y re-
chazar las compras que son aje-
nas a las actividades declaradas 

FRASE

“Si como consecuencia de esta 
revisión se obtiene que los 
contribuyentes ajusten su 
conducta a lo que dice la norma, 
se habrá provocado un efecto 
disuasivo”.

“Si una persona o empresa 
figura en estos registros con un 
comportamiento tributario 
cuestionable, es desde este 
punto de vista, un contribuyente 
de alto riesgo”.

“El SII en algunos casos ha 
rechazado las compras de 
licores, comida para mascotas, 
pañales y artículos de bebé, por 
representar adquisiciones 
particulares, no vinculadas con 
la actividad de la empresa”.

COLUMNA

¿Es posible llegar al anhelado 
ingreso per cápita de país desa-
rrollado? Si Ud. cree que se logra-
rá, y hasta anticipar el año de ocu-
rrencia, siga leyendo; si piensa 
que no se logrará le rogamos que 
igual siga leyendo porque le pue-
den sorprender ciertos anticipos 
del siglo pasado. 

La histórica levedad del cre-
cer. Desde hace décadas autori-
dades, academia, gremios empre-
sariales y especialistas han hecho 
propuestas de estrategias, de “el 
otro modelo”, de creación de ins-
tituciones (Corfo, Cnid), de pila-
res, de vectores, crecer al 5% u 
otros medios para llegar al desa-
rrollo. Estos esfuerzos son meri-
torios y relevantes porque signi-
fica que ha habido personas inte-
resadas en que se llegue a niveles 
de ingreso per cápita de un país 
desarrollado (ipcd). 

El peso de la realidad. Chile 
tiene un ipcd de alrededor de 12,5 
mil euros anuales. Un país desa-
rrollado debiera tener, actual-
mente, un ipcd de alrededor de 
40-50 mil euros anuales, monto 
difícil de alcanzar por Chile en 
los próximos veinte años. Pasar a 
tener un ipcd de unos 37.000 EUR, 
con una tasa de crecimiento pa-
reja de 6% anual, requeriría 21 
años, o sea, allá por el 2038, y ha-
bría que esperar que las actuales 
naciones desarrolladas dejaran 
de crecer en ese período, lo cual 
parece absurdo. Por lo tanto, lo 
que se puede esperar con las pro-
puestas nacionales conocidas es: 
¿Un desarrollo económico algo 
mejor que el promedio anual al-
canzado en los últimos 10 años? 

Anacoretas del desarrollo. 
No es la primera vez que se anun-
cian posibles desarrollos econó-
micos de nivel superior. Hay ves-
tigios de frases referidas al desa-
rrollo del país desde mediados 
del siglo pasado y como es visible, 
a la luz de las cifras o tasas de cre-
cimiento, esas anticipaciones fue-
ron pura imaginación, populis-
mo o fantasía o resultados de re-
uniones o encuentros nacionales 
e internacionales centradas en 
ilusiones y sueños irreales. 

Un presente del futuro creci-
miento. Pero hoy día nos encon-
tramos de nuevo con propuestas 
de desarrollo que lleven a tasas 
anuales superiores a las históri-
cas, y que se lograrían a partir del 
agua, el sol, el cobre, el litio, el co-

balto, y de otros recursos natura-
les o materias primas científica y 
tecnológicamente bien explota-
dos. Por otra parte la academia 
asimismo propone crecer proyec-
tivamente al 5% anual.Para estas 
propuestas lo que debiera ocu-
rrir en el futuro está determinado 
porque ese o esos elementos de 
acción (estrategias, proyectos, pi-
lares, vectores, condiciones o 
como se les llame) que se propo-
nen y su aplicación debiera llevar 
a resultados que se pueden anti-
cipar porque así está explicitado 
en los planes respectivos. 

¿Y si el futuro no existe qué 
hacer? Los trabajos de alta com-
plejidad sobre el o los futuros son 
realizados en muchos países del 
mundo y han sido constante des-
de hace mas de una década. Sobre 
la base de nuestras visiones de 
futuros como consultores sugeri-
mos, para tener más anteceden-
tes con respecto al posible logro 
de los resultados a obtener, que se 
entre de lleno en el trabajo de los 
descriptores de “lo que podría es-
tar ocurriendo en esos futuros”, 
independiente de las modifica-
ciones “que se quieren poner en 
acción”. Y así por lo menos poder 
meditar sobre los movimientos 
posibles que harían positivo intro-
ducir las estrategias, proyectos, 
medios, pilares, o vectores o tasas 
de crecimiento que se sugieren. 

Estamos de acuerdo que el 
desarrollo económico es mu-
cho más que el ipcd. Pero tam-
bién hay que preguntarse, por 
ejemplo: ¿el apoyo de la ciencia y 
la tecnología en el desarrollo eco-
nómico del país no estaría acaso 
determinado por el tamaño de su 
población y la tasa de científicos 
y las infraestructuras requeridas 
que una población de menos de 20 
millones de habitantes pueda for-
mar y mantener? ¿Estamos seria-
mente ocupados de innovar, em-
presariar e invertir en las magni-
tudes requeridas para desarrollar 
nuevas industrias de alto valor 
agregado, inteligencias digitales 
múltiples, IA, IOT, big data, bio-
tech y otras que ya se anuncian, 
con emprendimientos tecnológi-
camente muy complejos y de ta-
maño mayor, para así competir 
en la nueva modernidad S.XXI 
para lograr riqueza y un ipcd muy 
superior al del presente? 

Pregunta a los  
presidenciables

Omar Villanueva Olmedo 
Director Olibar 
Lic. Ing. FEN Universidad de Chile

FRASE

Por favor Sras. y Sres. 
Presidenciables: como líderes 
que aspiran a dirigir un país 
que quiere ser desarrollado: 
exijan a sus respectivos 
equipos que sean rigurosos  en 
sus anticipaciones, ofertas y 
programas. No nos sigan 
comunicando desarrollos 
económicos que solo podrían 
tener en sus mentes como 
deseos. 
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Chef francés sorprende a penquistas con 
emprendimiento de cocina a domicilio

RÉGIS LESAGE LLEGÓ HACE UN AÑO A CHILE PARA FORMAR SU NEGOCIO EN CONCEPCIÓN

Llegó para instalarse en Chile 
hace más de un año. La tranquilidad, 
la riqueza gastronómica del país y el 
amor lo dejaron atado a la Región. 
¿Su nombre? Régis Lesage, y es el 
único chef francés radicado en Con-
cepción que trabaja, exclusivamen-
te, preparando cenas a domicilio 
por todo el Bío Bío. 

Cuenta que su emprendimiento 
en territorio nacional era un pro-
yecto que venía trabajando hace va-
rios años. La cocina es su pasión y te-
nía la necesidad de poner en prác-
tica sus conocimientos, pero no de 
la forma tradicional. Había que ha-
cer algo diferente, algo que cautiva-
ra a los clientes.  

De esa forma nació Gastronomía 
Francesa Concepción, nombre con 
el que bautizó su negocio y que has-
ta el momento, le ha entregado los 
dividendos necesarios para seguir 
proyectando el emprendimiento. 

Reconoce que no tiene estudios 
oficiales en gastronomía, pero asu-
me que se ha perfeccionado a base 

El maestro de cocina tiene alta demanda en sectores como Lonco, Andalué y Villuco. Entre sus 
nuevos proyectos está el instalar un exclusivo local en el centro de Concepción.

RAPHAEL SIERRA P.

de sólido trabajo. En su país natal se 
desarrolló trabajando al este de 
Francia, en el Mont Blanc, en Los Al-
pes y también en Ginebra. 

 “Toda mi vida he trabajado de 
forma autónoma. Aprendí a cocinar 
desde pequeño y a variar los platos 
porque me aburrían las mismas re-
cetas. El elaborar cenas para 1200 
personas en eventos o trabajar en un 
casino fueron instancias en las que 
fui poniendo en práctica lo aprendi-
do. Embarcarme en la cocina ha sido 
una excelente experiencia”, contó. 

 
Cocinando en Chile 

Conoció Chile el año 2001, cuan-
do viajó con su ex esposa, de nacio-
nalidad chilena, que lo trajo al país. 
Asegura que solo conoció la nieve y 
hasta Temuco. 15 años después vol-
vió para embarcarse en el empren-
dimiento, algo inédito, por estos la-
dos de la Región.  

“Ha sido todo muy rápido. Crear 
este negocio me ha generado la ne-
cesidad de moverme rápido para 
captar clientes. Sin embargo, no me 
puedo quejar. Trabajo 4 días a la se-

mana y de momento, vivo tranqui-
lo”, explicó Régis. 

Su trabajo, de manera inesperada, 
ha tomado un giro y se perfila hacia 
un segmento de profesionales. “No 
es común que la gente contrate un 
chef para que vaya preparar un pla-
to a su hogar. La mayoría de mis 
clientes son políticos, doctores, abo-
gados... Son personas que no comen 
con frecuencia en su casa y cada 
cierto tiempo se dan un gusto”, co-
mentó el maestro culinario. 

Aseveró que el negocio es bien 
rentable. Con buena publicidad y 
trabajando a la perfección, es mucho 
más fácil difundir. “El público paga 
lo que sea por un plato bien elabo-
rado”, explicó. 

El valor del servicio no es elevado. 
El maestro francés trabaja en base so-
licitudes y cobra de acuerdo a lo que 
demanden.  “El precio depende de los 
ingredientes, del número de perso-
nas, del tiempo y los movimientos lo-
gísticos. Todo tiene un costo”. 

 
Colaboraciones 

Desde que comenzó a desarro-

llar el emprendimiento, Régis Lesa-
ge ha formado alianzas con diversas 
personas y negocios de la Región. 
Entre sus colaboradores principales 
está la Cava del Pescador, ente que 
le ha abierto puertas en diversos 
ámbitos.  

 
Próximos desafíos 

Para los próximos meses, Lesage 
elaboró una carta primavera-verano 
2017-2018. “Presento algunos me-
nús con nuevas recetas disponibles 
y el cliente ve si los selecciona o no. 
Trabajo en base a lo que ellos re-
quieran”, indicó. 

Dentro de sus nuevos proyectos 
en la Región está el instalarse con un 
nuevo local en el centro de Concep-
ción. “Mi idea es tener un salón ex-
clusivo. Donde se trabaje a pedido y 
atienda a máximo 12 personas. Para 
seguir surgiendo hay que hacer co-
sas nuevas. Mi intención desarrollar 
un proyecto innovador”, cerró.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CHEF ELABORÓ 
UN PLATO de su 
menú en el local  
Strauss Muebles

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“El idioma no ha sido una 
dificultad en Chile. Sé leer, 
comprender y hablar un poco de 
español”.

“Una de las características que 
he forjado es el trabajar solo 
con una receta por cena. Hacer 
más es complicarse”.

“Me impresiona la variedad 
gastronómica de Chile. Además, 
sus vinos están catalogados 
entre los mejores del mundo”.
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Aniversario 
Lavandería 21

Se realizó la celebración por los 3 años de vida de la Lavandería Industrial 21, que 
recordemos, persigue entregar trabajo digno y remunerado a jóvenes con síndrome 
de down de la Región del Bío Bío. En esta oportunidad, se realizó una cuenta públi-
ca, especificando los trabajos y gestión realizados en estos 3 años. ¡Felicitaciones!

YASMIRA INZUNZA, Fernando Chomali, Teresa Bernal, Andrea Muñoz y Sergio Camus.

MAITE 
OTONDO, 
Lucineia 
Ferreiro, Vilma 
Alberti y Pamela 
Cánovas.

MARIELA 
CHAVEZ, 

Jenifer Gómez, 
Karen Varela y 

Ruth 
Valenzuela.

PAULA ABARZUA, Alessia Giuliano, Flavia Dapelo y Luz Barrios.JORGE FUENTEALBA, Padre Manuel Zuñiga, Isabel Almeyda y Carlos Cotzen.

Sociales

MARIANELY 
ECHEVERRIA, 

Doris Cerna y 
Margarita 

Mardones.

MILTON MENDOZA, Carolina Piderit y 
Gonzalo  Sanhueza.MÓNICA 

URIBE, Juana 
Salgado y 
Miriam Nazar.
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Blumar presentó  
su primer Reporte de 

Sostenibilidad
Blumar Seafoods presentó en Puerto Varas su primer Reporte de Sostenibilidad, 

que informa de manera independiente el quehacer ambiental, económico y social 
de sus áreas pesca y salmones. Detalles del documento fueron entregados por el ge-

rente general de la empresa, Gerardo Balbontín. En el evento también participó el 
director ejecutivo de GeCo Group, Carlos Abogabir, quien expuso sobre el tema: Vi-

sión de Sostenibilidad, un buen negocio.

ALEJANDRO BUSCHMAN, Yolanda Ruiz, Jorge Venegas, Dionisio Igor y Raúl Hermosilla.
KARLHEINZ WERNER, Martín Reinke y Pedro Figueroa.

VÍCTOR MEZA, Marcelo Álvarez, Manuel Gallardo, Natalia Alfaro y Nelson Fernández.

MATÍAS RUIZ TAGLE, Thomas 
Monje y Pedro 

Pablo 
Laporte.

GABRIEL 
JEREZ, Enzo 

Olivares y 
Luis  

Aguilera.

ALFREDO TELLO, Felipe Sandoval, Gerardo Balbontín y Rodrigo Sarquis.

MARCELA 
ELIZONDO, 
Soledad 
Zorzano, 
Fernanda 
Taboada y 
Roberto 
Ricke.

GERARDO 
BALBONTÍN, 
gerente general 
de Blumar.
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Seminario 
“La experiencia de Bío 
Bío Week en China”

Profesionales y directivos que participaron en la actividad en la ciudad de Hubei, China, comentaron su paso 
por el gigante asiático, contando su testimonio con fotografías y videos de lo que fue esta instancia realizada 
por el Gobierno Regional del Bío Bío, Red Biobío China y ProChile. El seminario fue realizado en el auditorio 
Gladys Mates del edificio Los Canelos, en el Campus Las Tres Pascualas de la Universidad San Sebastián. 

SERGIO CASTRO y Claudio Durán.PAULA POCH, Paola Jiménez y Javiera Muñoz. CONSTANZA FERNÁNDEZ y Nello Rolleri.

FRANCISCO FLORES y Paula Hormazábal. SANDRA IBÁÑEZ, Carlos Fuentes e Ingrid Vega.

MATÍAS LEAL y Claudia Saldías.CONSTANZA ESCOBAR y Vanessa Varas.

AURELIO MAIRA, Loreto Hirsch y Fernando Valdés.

JIE LIU, 
George Lagos 

y Karin 
Bravo.

SERGIO 
Castro.

ANDREA 
ELIZALDE 
y Renato 
Segura.
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CRÍTICA DE CINE

¡Una audaz propuesta! 
La primera de las muchas trans-

gresiones de la nueva película de Da-
rren Aronofsky es su inusual título. 
¡Madre! (2017) es el trabajo más am-
bicioso del realizador estadouniden-
se, y pese a ser un filme holgadamen-
te admirable en sus intenciones, es 
difícil establecer si funciona o no. 

Cuenta la historia de un matrimo-
nio que vive aislado de la civilización 
en medio de un bosque. La casa en 
que residen es antigua y la esposa, co-
nocida como Madre ( Jennifer La-
wrence, pareja de Aronofsky), la está 
remodelando, mientras su esposo, 
conocido como Él (Javier Bardem), es 
un poeta intentando escribir un nue-
vo libro encerrado en su escritorio. Un 
día, llega de visita un matrimonio ex-
traño, compuesto por Hombre y Mu-
jer (Ed Harris y Michelle Pfeiffer), a 
quienes Él recibe sin ningún reparo, 
y entonces comienza una escalada de 
sucesos todavía más insospechados 
y terroríficos. 

¡Madre!  no es tu película de te-
rror promedio, y eso es porque, 
pese a ser, eminentemente, pertur-
badora, escapa a todo género y sólo 
puede clasificarse como obra de 
su autor: es un filme de Aronofsky. 
¡Madre! es abstracta, llena de ele-
mentos estéticos cuya presencia 
sólo se justifica por cómo te hacen 
sentir, no por lo que dicen de la 
historia. 

 
¡Qué es Madre? 

Madre embadurna las paredes de la 
casa con un estuco al que le agrega un 
polvo amarillo para darle color. Ese 
polvo amarillo es el mismo que ella di-
suelve en agua para beberlo ¿y calmar 
alguna enfermedad? 

Madre parece ser la única en la 
casa que ve y escucha cosas extrañas 
(¿se debe al brebaje?). Oye suspiros, 
gemidos y jadeos provenientes de las 
paredes. Tiene visiones horrendas 
de vísceras con vida propia; por 
ejemplo, ve un corazón latiendo 
dentro de una pared al volverse ésta 
traslúcida. Uno piensa muchas co-
sas con estos desarrollos insólitos: 
¿está loca Madre o es ella parte de la 
casa? ¿Está viva la casa? Cada vez 
que el inmueble cruje o algo por el 
estilo, ella, al mismo tiempo, se en-
cuentra desconcertada o sufriendo. 

Si la casa es una extensión del ser 
de Madre, es ella misma, pues que 
haya desconocidos irrumpiendo en 
las habitaciones, cuyas paredes emi-
ten exhalaciones, implica una ac-
ción sexual horrenda: ellos están 
<<dentro>> de Madre, sin su consen-
timiento. Pero ¿con qué fin percibi-
mos la arquitectura rústica de la 
casa como una epidermis erógena? 

 
¡Los títeres del director! 

¡Madre! es el tipo de filme en que 
cada aspecto de su producción fue 
intervenido, no sólo las imágenes y 
el sonido. El guion, por ejemplo, no 

Un romance friki: ¡madre!
El nuevo filme de Darren Aronofsky (El luchador [2008]), El cisne negro [2010]) 
es su trabajo más ambicioso, y ha demostrado ser también el estreno 
hollywoodense más polémico en muchos años.

paz de construir un personaje al que 
podemos reconocer. Hombre y Mu-
jer vendrían siendo aquí el símil del 
matrimonio Castevet, vecinos de 
los Woodhouse en El bebé de Rose-
mary (1968), debido a su impruden-
cia y vulgaridad. Pfeiffer atormenta 
a Jlaw con preguntas inapropiadas 
sobre su vida conyugal, desde el 
amor, el sexo y hasta los hábitos do-
mésticos. El propósito de su perso-
naje es consolidar el motivo de la in-
trusión domiciliaria, y llevarlo des-
de lo meramente físico a lo verbal y 
a lo psicológico. Es una mujer imper-
tinente, graciosa, impredecible; de 
alguna manera, es como la misma 
película en la que está inserta, y una 
vez que sale de la historia, ha logra-
do sembrar en la mente de Madre los 
cuestionamientos existenciales que 
sostendrán el resto del filme. 

Los personajes no fluyen como 
seres humanos, sino como ejecuto-

res de las instrucciones de Aronof-
sky, enfoque que le permite cons-
truir el tono de su relato metafórico 
a través de su elenco, pero que le im-
pide crear personalidades por las 
cuales nos podamos preocupar, lo 
cual es necesario si tomamos en 
cuenta que el centro de la historia 
concierne a un matrimonio. 

 
¡Un amor inverosímil! 

Madre y Él no se dicen lo mucho 
que se aman, ni se acarician, ni se ha-
cen reír. Él se la pasa ensimismado en 
su trabajo, ignorando a Madre todo 
el tiempo. No dan señales de sentir 
algo el uno por el otro, por lo que nun-
ca podemos constatar en pantalla la 
validez espiritual de su matrimonio 
ni rastrear, emocionalmente, el ori-
gen de su relación. Es evidente que 
esta ausencia de cariño fue una deci-
sión deliberada de Aronofsky desde 
el guion, pero hace al relato impene-

trable desde las emociones y lo 
poético. 

Lo mínimo que podemos esperar 
es que haya una atracción física pal-
maria, pero ni siquiera hay atisbos 
de eso. Lawrence y Bardem en abso-
luto tienen química, porque él no tie-
ne sex appeal, y la diferencia de edad 
entre ambos (que forma parte de la 
historia) nos reafirma que juntos no 
se ven bien. 

Aronofsky no nos convence de 
que pueda haber jamás una relación 
entre ellos; la película es pesada en 
simbolismos religiosos y políticos 
gratuitos; los propósitos de muchas 
acciones quedan sin explicaciones 
manifiestas; todo sucede a nivel de 
ideas, no en emoción. En fin, estos 
eventos sirven sólo como preám-
bulo del ya infame tercer acto del 
filme, donde la locura se desata 
en la casa y la violencia llega a pun-
tos extremos para una producción 
hollywoodense. 

 
¡El efecto del filme! 

Lo que sucede aquí es, en esencia, 
una revelación del verdadero tema 
del filme: el romance entre un artista 
y su musa, y cómo la fama del prime-
ro penetra en la intimidad de la rela-
ción, a cargo de la segunda. ¡Madre! es 
una poesía cinematográfica de en-
vergadura, que arroja estímulos sen-
soriales sin cesar para que vivamos en 
carne propia el terror de Aronofsky 
frente al desmoronamiento de un 
amor. Es un relato autorreferente, 
mas él no quiere compartir un miedo, 
sino un trauma del corazón que aún 
no supera, y es su obsesión darle un 
sentido; por eso es que no hay mucho 
sentido. El director nos regala su co-
razón, sangrando y palpitando ante 
nuestros ojos. 

No obstante, ¡Madre! es una pose 
honesta de Aronofsky, donde fusio-
na el surrealismo, el performance 
art y el body horror, entre otras ex-
presiones del cine. Quizá él sea el 
único cineasta en el mundo que 
utiliza el CGI de las formas más 
creativas. Pero al final del metraje, 
comete un error: Madre y Él em-
prenden un intercambio de diálo-
gos expositivos de las metáforas 
del filme, y entendemos que la poe-
sía, elaborada con dificultad, es 
de hecho bien literal, prosaica. 

Si Aronofsky busca cierta reden-
ción mediante un alter ego (Él), 
debe hacer que el personaje fluya 
en tal propósito, pero no pedir dis-
culpas al público por ser el artista 
que es con diálogos didácticos. Al 
final, él quiere que lo entendamos, 
y quiere que ¡Madre! trascienda 
nuestro raciocinio y nos eleve al 
éter; pero lo pide, no nos persuade, 
y es innecesario, porque nunca nos 
integra a su discurso. 

Viendo ¡madre!, vi la influencia de 
Cronenberg, Jodorowsky, Lynch, Po-
lanski, Buñuel, Fellini, Haneke y Berg-
man, en Aronofsky. La diferencia está 
en que ellos me cuentan historias sim-
bólicas guiadas por emociones e ideas 
profundas, y no ofrecen explicacio-
nes inanes, menos disculpas. Quizá 
tenga que ver ¡Madre! una segunda 
vez, ya que parte de la experiencia de 
la película es participar de múltiples 
visionados; ¡Madre! se vuelve un bu-
cle de una semiótica insulsa y crípti-
ca, que anhela ser mística. Pero si 
hace algo importante, es revalidar el 
filme hollywoodense como una for-
ma de arte personal, y varios que-
rrán seguir la estela de Aronofsky.
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Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

sigue ninguna convención de la escri-
tura cinematográfica y el resultado 
es una película que no opera desde la 
lógica narrativa ni de fórmulas repe-
titivas (endémicas de Hollywood), 
sino desde las sensaciones que van 
creciendo en el relato, hasta acu-
mularse y explotar al final en una es-
pecie de rito orgiástico cuya víctima 
es la estética. 

De consiguiente, las actuacio-
nes en ¡Madre! son más o menos 
afectadas. JLaw a veces parece 
constreñida, intimidada por las 
exigencias emocionales de su per-
sonaje. El personaje de Harris es el 
más enigmático de todos, sin em-
bargo, el guion no le provee mate-
rial para desarrollar emociones 
complejas. Bardem interpreta a Él 
con excesiva solemnidad, por ende, 
su presencia es ominosa de forma 
constante, pero no genera empatía. 

Michelle Pfeiffer es la única ca-
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¿Será verdad que el sonido de la 
guitarra eléctrica está muriendo?

ARTÍCULO DE THE WASHINGTON POST VATICINA SU INEXORABLE FIN

Como en diferentes ocasiones 
en que se ha anunciado el fin de 
algunos estilos musicales -ya lo 
decía Lenny Kravitz en 1995, con 
su canción “Rock and roll is dead”, 
o Gene Simmons (Kiss), que el 
rock ha muerto cada vez que pue-
de- hace unas semanas atrás el 
periódico The Washington Post 
publicó un interesante artículo 
titulado “La lenta y secreta muer-
te de la eléctrica de seis cuerdas 
y por qué debería importarte” 
(Why my guitar gently weeps:  
The slow, secret death of the six-
string electric.  And why you 
should care). 

Un esclarecedor reportaje que, 
entre otros datos,  evidencia que 
en los últimos 10 años, las ventas 
de guitarras eléctricas en Estados 
Unidos bajaron de 1,5 millones 
de dólares a solo 1 millón anual. 
Mientras, el gigante Guitar Center 
se encuentra enfrentando una 
deuda de 1,6 billones de dólares. 
De la misma manera, empresas 
como Gibson y Fender, creadoras 
de las Les Paul y Stratocaster, res-
pectivamente, se encuentran en-
deudados. El artículo detalla, por 
ejemplo,  que Gibson vio 
una reducción en sus ga-
nancias anuales de 2.1 bi-
llones a 1.7 billones de dó-
lares los últimos tres años, y 
que nuevos proyectos como 
una guitarra que se afina sola 
no tuvieron el resultado sal-
vador que se esperaba.  

A la distancia, ¿será tan oscuro 
el panorama a nivel más local?¿Es 
el comienzo del fin de la guitarra 
eléctrica? “Es algo bien insólito en 
realidad, en mis años recorridos 
he escuchado historias y senten-
cias similares. En los ochenta re-
cuerdo que decían que se acaba-
ba la guitarra eléctrica y que ve-
nía el teclado. Me parece extraño 
la baja en las ventas, siendo que 
en la actualidad la mayoría de los 
jóvenes tienen guitarras, vengo 

de una época en que era algo es-
caso. Veo un interés muy gran-

de en este instrumento, cons-
tantemente en los talleres 

que realizo. Mi opinión la 
baso en las tendencias 

de la música actual, y 
no me parece que 

vaya a desaparecer la 
guitarra eléctrica. 

Tendría que suce-
der algo muy re-
v o l u c i o n a r i o ,  
una especie de 
‘big bang’ para 
que sea real algo 
así”,  expresó 
Mauricio Melo, 
guitarrista de Los 
Santos Dumont.  

Para el virtuoso 
guitarrista de jazz 

local, Yayo Durán, 
la cosa no está del 

todo errada y quizás 
es un instrumento 

que ya no está tan de 
moda. 

“Creo que la guita-
rra eléctrica pasó por 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl Exponentes locales de este instrumento se refieren a 

este oscuro pronóstico. Aseguran que ocurre todo lo 
contrario, manifestando un  
mayor interés en adquirir 
y aprender de sus seis cuerdas. 
Otro artículo refuta esta tesis y  
plantea que las mujeres se han alzado  
como protagonistas en su uso. 
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un tiempo de moda. 
Considerando que 
su origen se re-
monta a comien-
zos de los años 
treinta, y que 
p o s t e r i o r -
mente vivió 
su ‘ boom’ 
marcando 
presencia 
en la ma-
yoría de las 
bandas y 
convirtién-
dose en ob-
jeto de de-
seo de la ma-
yoría, es una 
novedad de la 
cual ya han pa-
sado muchos 
años. Ahora es un 
instrumento más”, 
dijo. 

Aunque recalcó que 
“no creo que se vaya a aca-
bar, ningún instrumento se ha 
extinguido, van evolucionando. 
Lo que sí es que ha perdido pro-
tagonismo, antes las bandas ne-
cesitaban mucho más los instru-
mentos en sí, ahora incluso no 
sale rentable. Entre menos músi-
cos en escena, mejor”. 

 
Larga vida a las seis cuerdas 

Para Erwin Cartes, guitarra y 
voz de Club Calaca, no es ni lo 
uno ni lo otro. Es más, no cree en 
tal crisis. “No pienso que así sea: 
la guitarra es como el fuego, con-

voca, reúne, es 

ANDRES OREÑA.

la fuente 
de la eterna ju-

ventud, es el símbolo 
de la rebeldía, una bandera de 
lucha. La escasez de modelos hoy 
ha empujado a las nuevas gene-
raciones a retroceder en la músi-
ca, las grandes bandas son insig-
nia de las nuevas generaciones, 
iconos como Ramones, The 
Beatles, los Stones o Nirvana, en-
tre muchos  otros, son parte de 
una superestructura cultural, 
que implanta valores, ideales y 

modelos incom-

bustibles”. 
Al respecto, agre-

gó que “jamás se ex-
tinguirá el sonido de 
la guitarra eléctrica. 

Es el corazón sagra-
do de la música y el 

mundo se rinde una y 
otra vez ante ella”. 

Misma opinión plan-
tea Heraldo Ortega, gui-

tarrista e integrante del 
Círculo Flamenco Carmen 

Amaya, quien recalcó que 
“no creo que exista una baja 

de interés en el instrumento, 
más bien los jóvenes buscan 

nuevas formas de interpretarlo. 
Quizás lo que se ve es que hay 
muchos estilos nuevos de música, 
donde la guitarra no tiene el pro-
tagonismo que sí asume, por 
ejemplo, en el blues, jazz rock o 
flamenco, pero el interés sigue.  
Mientras existan intérpretes de la 
guitarra seguirá adelante, un ins-
trumento de tanta tradición que 
no va a desaparecer jamás”. 

 
Las mujeres mandan 

Refutando el citado artículo, 
dentro de esta semana la revista 
She Shreds publicó el reportaje 
“Somos el 50%: La verdad tras el su-
puesto declive de la guitarra” (We 

Are The 50%: The 
Truth Behind the 
Supposed Decli-
ne of the Guitar), 
echando por tie-

rra tal apocalíptica 
predicción.  

Allí, se argumenta que la baja 
en la venta de guitarras se debe 
a que las empresas que venden 
estos instrumentos no han am-
pliado la visión de su público ob-
jetivo, por lo que la caía es sólo 
relacionado a los varones. De he-
cho, el 50% de compradores de 
guitarras en los últimos cinco 
años han sido mujeres. 

“Es algo muy probable y eso 
uno lo ha evidenciado acá mismo 
en Concepción, me parece súper 
bien esta diversificación y apertu-
ra a algo que no tendría por qué 
ser exclusivamente masculino”, 
expresó Melo. 

Ejemplo de este empodera-
miento y manejo en las seis cuer-
das es Fernanda Leiva, quien en 
su creciente carrera musical y 
acercamiento a la música siempre 
ha estado presente una guitarra. 

“Para mí, la guitarra es uno de 
los elementos de creación más 
importantes, tiene una sensibili-
dad especial que no veo en otro 
instrumento, creo que la guita-
rra eléctrica y su sonido nunca 
van a morir”, manifestó la can-
tante y compositora local.
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Tras el receso, Naval de Talcahuano regresó 
a casa y lo hizo de la mejor forma. Los dirigidos 
por Patricio Almendra lograron un meritorio 
triunfo ante un rival siempre protagonista de Se-
gunda División: Deportes Santa Cruz. ¿El gol? 
De uno que ya se acostumbró a inflar redes, 

el paraguayo Arnaldo Castillo, quien al 26’ 
marcó el único gol del partido tras superar a 
Miguel Vargas. La visita terminó con diez, 
por la expulsión de Córdova a los 84’.  

De esta forma, el “Ancla” sumó tres puntos 
y sigue con la escalada en la tabla.

Castillo desató nuevamente los festejos choreros 

ISIDORO VALENZUELA M.

Desde las 15:40 horas en 
Tineo Park, los forestales 
reciben a Viña RC. Les  
urge un triunfo para  
seguir soñando con la  
post temporada del torneo.

Hoy es el turno  
de Troncos

se medirán, Troncos y Old 
John’s, en Tineo Park. Un 
clásico regional que será 
clave para definir el futuro 
de ambos en el torneo.

de septiembre
30

Old John’s cayó ante un rival 
directo la tarde de ayer en  
el Fundo El Venado, por lo 
que cedió el cuarto lugar  
del campeonato ante la UC. 

Perdieron el 
cuarto lugar 
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OLD JOHN’S CAYÓ ANTE U. CATÓLICA
“El viento está muy fuerte, no 

abusemos del pelotazo largo”, eran 
las palabras que el cuerpo técnico 
de Universidad Católica entregaba 
a sus jugadores la tarde de ayer en 
el Fundo el Venado. Al margen de 
un clima que influyó bastante en el 
trámite del partido, el choque entre 
Old John’s y los cruzados tuvo gran 
intensidad y un ambiente que hace 
mucho tiempo no se vivía en la can-
cha de San Pedro de la Paz. 

Eso sí, el panorama estuvo lejos 
de ser redondo para el local, sobre 
todo en los primeros minutos de 
juego. Juan Ignacio Granic marcó 
un try que fue convertido por José 
Tomás Barahona, desventaja 0-7 
en solo 4’, que al minuto 12 el mis-
mo Barahona se encargó de au-
mentar mediante lanzamiento 
penal. El juego era intenso y, pese a 
lo que reflejaba el marcador, Old 
John’s no era ampliamente superado 
por su rival. Aquello quedaría refle-
jado en los minutos posteriores, 
cuando el local acortó cifras vía pe-
nal de Francisco Neira. 

Felipe Neira incrementó el mar-
cador para Old John’s al 20’, deján-
dolo parcialmente 15-3, cifras que  
el local estrechó antes de irse al 

Luchó desde atrás, 
pero no alcanzó a 
revertirlo al final

descanso, cuando Francisco Neira, 
al 30’ y 36’, mediante un penal y try, 
acercó 11-15 a su equipo. 

 
Gran arremetida 

De entrada un penal de Neira 
puso a Old John’s sólo un punto bajo 
la UC, rival que llegaba quinto a El 
Venado, un lugar menos que los bri-

tánicos. Por lo mismo no se regala-
ron nada. José Barahona, con un 
penal, adelantó a la UC 18-14, pero 
los pupilos de Matías Newton lo 
dieron vuelta sobre el final en un 
apasionante cierre de partido. 

El local logró ponerse en ventaja 
mediante un penalty try que dejó el 
marcador 21-18. Eso sí, la alegría 

RAPHAEL SIERRA P.

Británicos lograban dar vuelta un duro compromiso ante 
la UC, pero la visita reaccionó en el epílogo y se quedó con 
un triunfo clave en El Venado.

duró poco. Los cruzados igualaron 
sobre el final y cuando el duelo ter-
minaba, lograron marcar y conver-
tir un dramático try que los hizo 
quedarse con la victoria.

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La selección chilena de 
fútbol a su similar de Brasil, 
con lo que sellaron su paso a 
la gran final de la disciplina.

Ganó
2-0

Otra especialidad que al 
cierre de esta edición iba por 
el oro era el hándbol damas, 
que se medía a Uruguay. 

El balonmano iba 
también por el oro
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UDEC CAMPEÓN EN SURAMERICANO UNIVERSITARIO

El oro fue para 
Iturra, pero 
los honores 

se vistieron de 
auricielo

La U. de Concepción, representante chileno en el torneo 
que se jugó en Colombia, se quedó con los dos primeros 

lugares del tenis, y ayer se jugaba otro podio en el dobles.

Era un partido sobre todo para 
disfrutar, porque más allá que su 
mentalidad competitiva llevara a 
que ambos entraran a la cancha 
con el deseo de ganar, la tarea ya es-
taba cumplida. 

Los tenistas de la Universidad de 
Concepción, Jordan Iturra y Bas-
tián Acevedo, terminaron de la me-
jor forma su paso por los Juegos 
Universitarios Suramericanos de 
Colombia, repartiéndose el primer 
y segundo lugar de la disciplina. 

Capitaneados por el destacado 
entrenador del Campanil, Felipe 
Alonso, el grupo constituyó la selec-
ción chilena masculina de tenis en 
el certamen, junto a las alumnas de 
la U. de Chile, Magdalena Cordero 
y Pascalle Thenoux, por las damas. 

Responsabilidad que cumplie-
ron de manera brillante, ganando 
todos sus partidos en la fase de gru-
pos, rendimiento que mantuvieron 
en la etapa de eliminación directa 
donde, desde zonas distintas del 
cuadro, fueron derribando rivales 
hasta encontrarse en la gran defini-
ción por el título. 

El partido por el campeonato 
hizo honor al gran nivel mostrado 
durante todo el torneo por los tenis-
tas chilenos. Así, y tras más de una 
hora de emocionante juego, la vic-
toria quedó en manos de Iturra, 
que se colgó el oro tras imponerse 
con parciales de 3-6, 6-4 y 6-3.    

De esta manera, la Universidad 

mos adaptar de buena manera, 
además que nuestro juego hacía 
mucho daño a los rivales, sobre 
todo a los colombianos y argenti-
nos. Eso permitió que los dos chi-
lenos llegáramos a la final, así que 
muy contentos por este resultado, 
y en mi caso más aún por ganar la 
medalla de oro”, dijo el egresado de 
Pedagogía en Educación Física.  

Por su parte, y pese a la caída, 
Acevedo rescató la gran semana en 
tierras colombianas. “Llegar a la fi-
nal fue lo mejor, estoy muy cansado.  
La organización un siete, muy bue-
na onda con nosotros, atentos den-
tro y fuera de la cancha. Muy feliz 
con este logro”, manifestó el estu-
diante de Odontología de a UdeC. 

Palabras a las que se unió el en-
trenador, Felipe Alonso, que no es-
condió su orgullo. “Estoy contento, 
satisfecho, porque que el trabajo, 
dentro de lo que pudimos hacer, 
valió la pena. Hubo mucho compro-
miso de los chiquillos, que se cuida-
ron y prepararon, y que nos mostra-
ron que se puede, que Concepción 
y Chile tiene un alto nivel de tenis”. 

“Agradecer a Dios, a Víctor Mén-
dez que confió en mí para estar acá, 
y a los protagonistas que son los ju-
gadores: Jordan y Bastián, que junto 
a  Sebastián Vidal, fueron campeo-
nes nacionales el 2016 y ganaron el 
derecho de estar aquí”, cerró.

GENTILEZA VICTOR MÉNDEZ

Realidades diferentes, pero 
igual de relevantes se vivirán en 
canchas de Talcahuano y Con-
cepción durante esta jornada, con 
acción por los campeonatos de 
Primera y Tercera División. 

Por un lado, y en duelo de la 
séptima fecha del Transición 2017, 
Huachipato recibirá a Deportes 
Iquique a las 20:30 horas. Partido 
donde la necesidad estará del lado 
acerero, que en lo que va de torneo 
suma una victoria y cuatro derro-
tas, lo que se refleja  en la tabla 
donde marchan penúltimos con 
cuatro puntos. 

 
Aliciente de Copa Chile 

En la tienda siderúrgica recono-
cen el difícil momento, de ahí que 
pretenden aprovechar el buen 
presente que vienen exhibiendo 
en Copa Chile, donde tras dejar en 
el camino a la UC, están con la pri-
mera opción de alcanzar las semi-
finales luego que aventajar a San 
Felipe en el duelo de ida (3-1). 

Así lo sostuvo el delantero Jorge 
Ortega. “Este grupo está menta-
lizado en revertir la situación, 
estamos muy fuertes anímica-
mente. Lo más difícil  en   el fút-
bol es la regularidad,  y la idea es 
tratar de llevar el nivel que he-
mos alcanzando en Copa Chile 
al torneo nacional”, analizó el 
goleador paraguayo. 

Análisis compartido por el téc-
nico acerero, César Vigevani. 
“Queremos traspasar lo de Copa 
Chile, agarrar esa confianza en 

un torneo donde tenemos mu-
chas expectativas de sumar un 
trofeo inédito para el club. Nos 
hemos propuesto con los jugado-
res afianzarnos en este campeona-
to, para lo que es clave sacar la ma-
yor cantidad de puntos posibles 
de local. Está todo tan parejo, que 
si ganas dos partidos seguidos el 
panorama cambia mucho, por eso 
nuestra cabeza está en Iquique”, 
manifestó.  

El DT, además, resaltó como 
positivo el receso de Fiestas Pa-
trias. “Nos hizo muy bien porque 
veníamos de una seguidilla de tres 
partidos de visita en seis días y era 
necesario parar. Además volve-
mos a casa, donde el equipo se 
siente bien y ha jugado poco. Este 
descanso nos servirá ante Iqui-
que, que pese a no estar con el ren-
dimiento del año pasado donde 
jugó copas internacionales, es un 
rival duro, compacto y con expe-
riencia. Habrá que trabajar muy 
bien el partido y no dar espacios 
a sus jugadores desequilibrantes”. 

 
Vial quiere resarcirse en casa 

Luego del tropiezo ante General 
Velásquez, que lo dejó segundo en 
la carrera por el ascenso, Arturo 
Fernández Vial intentará retornar 
a los triunfos esta tarde, cuando 
desde las 16:30 horas se mida a 
Colina, en Collao.   

Los aurinegros esperan más de 
2.000 personas para hoy, por lo 
que la entrada general cuesta sólo 
3 mil pesos y 2 mil la de socio.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

El acero busca despegar 
y Vial seguir en la punta

A. FERNÁNDEZ VIAL

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Horario: 16:30 horas 

A.C. COLINA

HUACHIPATO

Estadio: Huachipato- Cap Acero 
Horario: 20:30 horas 
Árbitro: Franco Arrué

D. IQUIQUE

de Concepción regresa con el oro y 
la plata del tenis en una actuación 
histórica, y que aporta puntos fun-
damentales para la delegación na-
cional que también tiene represen-
tantes en fútbol, ajedrez, rugby se-
ven, fútbol sala y balonmano. 

 
Cuentas alegres 

Cansado, pero con la alegría a 
tope se mostró Jordan Iturra una 
vez concluida la final. El tomecino 
reconoció el esfuerzo de la larga 
semana y destacó haber terminado 
como campeón.  

“Fue un torneo muy duro, la altu-
ra afectó mucho. Igual nos pudi-
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OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del señor nuestro querido esposo, padre, hijo, her-
mano, cuñado y tío, Sr. 
 

ABELARDO PATRICIO ESCALONA PARRA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio Esmeralda 1607, Pobl. Errachout, Coronel.  
Su funeral será hoy, saliendo el cortejo a las 13.30 hrs. en dirección al Cementerio 
de Coronel. 
 
La Familia 
 
Coronel, 24 de septiembre de 2017.

Que Dios bendiga a quienes nos acompañaron en presencia y en oracion ,por el 
sensible fallecimiento de nuestra querida mama y abuela, Sra. 
 

MANUELA ESSMANN VALDEBENITO 
(Q.E.P.D) 

 
Honoria Andrea Leonardi  Essmann 
Jose Fernando  Leonardi Essmann 
Fernando Leonardi Brandt 
 
 
Concepción, 24 de septiembre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-
tra querida madre, suegra, abuela, bisabuela, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

MARIA ELIANA ETCHECOIN CERDA 
(Q.E.P.D) 

 
Sus hijos Maria Eliana, Ana Isabel, Marcela, Hernan y Familia 
 
 
Concepción, 24 de septiembre de 2017.

Porque Dios nos regalo su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de nues-
tra querida madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

  BERTA DEL MILAGRO MORALES MORALES 
(Q.E.P.D) 

 
Sus hjos Elyzabeth, Rosanna, Hugo y Familia 

 

Concepción, 24 de septiembre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-

mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de nues-

tra amada madre, suegra, abuelita, bisabuelita y tatarabuelita, Sra. 

 

 HILDA TORRES GUTIERREZ 

(Q.E.P.D) 

 

Talcahuano, 24 de septiembre de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el sensible fa-
llecimiento de nuestro querido esposo, padre, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

 ESTEBAN ACUÑA CUEVAS 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
 Su esposa, hijos y Familia 
 
Talcahuano, 24 de septiembre de 2017.

Agradecemos a todos quienes nos acompañaron en la despedida de esta tierra 

de nuestra querida hermana y tía, Srta. 

 

 MARIA EUGENIA DE LOURDES MARDONES FERRADA 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

San Pedro de la Paz, 24 de septiembre de 2017.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 

acompañaron en la despedida de nuestro querido esposo y padre, Sr. 

 

HUMBERTO DEL CARMEN LATORRE ITURRA 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 24 de septiembre de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en  nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestro querido esposo, 
cuñado, tío y tioabuelito, Sr. 

 

 SAMUEL ERNESTO MILLAN JARA 
(Q.E.P.D) 

 
Maria Lidia Vergara Gacitua y Familia 

 

Concepción, 24 de septiembre de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que  nos acompañaron en el funeral de 
nuestro amado esposo, padre y abuelito, Sr. 

 

PEDRO MARIN FUENTES 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 

  

 Su esposa Margarita Galindo e hiijos Bryan, Felipe y Mourete 

 

Concepción, 24 de septiembre de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestro querido hermano, cuñado, tío y primo, Sr. 

 

 GASTON MARCELO SEPULVEDA DIAZ 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 

 

La Familia 

 

Concepción, 24 de septiembre de 2017.

Ha partido en primavera , entre colores y trinos a los brazos del buen Dios Padre, 
nuestro querido e inolvidable esposo, padre, nieto, hermano, cuñado, tío, primo, 
sobrino y amigo, Sr. 
 

ORGE CESAR VELASQUEZ CIFUENTES 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en Inglaterra 3, Leonera, Chiguayante; y su fune-
ral será mañana a las 14:00 Hrs saliendo el cortejo desde su domicilio al Cemen-
terio de Chiguayante. 
 
La Familia 
 
Chiguayante, 24 de septiembre de 2017.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
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   Santoral: N. Sra. de la Merced

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Av. Juan Bosco N°501

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N°7, local b

CHIGUAYANTE
Solo mas salud 
• Av. B. O’Higgins N°2334, local b

TALCAHUANO/HUALPÉN
Portus 
• Las Lilas N°16, Los Condores

6/15 4/17
LOS ÁNGELES

8/25
SANTIAGO

5/18
CHILLÁN7/24

RANCAGUA

8/20
TALCA

8/16
ANGOL

5/15
TEMUCO

8/11 
P. MONTT

5/16
LUNES

5/15
MARTES

7/15
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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